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Дали бюллетени
ЦИК определила кандидатов в президенты

Любовь Лежнева

В бюллетенях на выборах президен-
та России будет четыре кандидата — 

действующий глава государства, само-
выдвиженец Владимир Путин, лидер 
ЛДПР Леонид Слуцкий, член КПРФ Ни-
колай Харитонов и член партии «Новые 
люди» Владислав Даванков, сообщила 
8 февраля председатель Центризбирко-
ма Элла Памфилова. ЦИК отказала не-
скольким кандидатам в регистрации. Не-
смотря на то что выборы пройдут в марте, 
уже сейчас есть попытки зарубежного 
вмешательства в них — в частности, зву-
чат призывы портить избирательные 
бюллетени, бойкотировать голосова-
ние и не признавать его итоги, расска-
зал «Известиям» член СПЧ Александр 
Брод. Однако у российской избиратель-
ной системы, по его словам, выработал-

ся иммунитет. Для контроля над выбора-
ми планируется обучить порядка 200 тыс. 
наблюдателей.

ЦИК планировала принять решение 
по оставшимся кандидатам, решившим 
участвовать в кампании по выборам 
президента России, 7 февраля. Однако 
Борис Надеждин («Гражданская иници-
атива») попросил комиссию перенести 
дату заседания на 10 февраля. Он объяс-
нил такой шаг тем, что это позволит луч-
ше изучить претензии Центризбиркома 
к собранным в его поддержку подписям.

В итоге комиссия перенесла засе-
дание на 8 февраля. Борис Надеждин 
представил 104 734 подписи. По итогам 
проверки 60 тыс. подписей — 9147 не-
действительных (15,245%). Что каса-
ется Сергея Малинковича («Коммуни-
сты России»), то он собрал 
104 998 подписей. 
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Список сквозь пальцы
Турция возобновила расчёты с РФ за гуманитарные товары

Мария Колобова, Милана Гаджиева

Т урецкие банки снова стали прини-
мать платежи из РФ, но по ограни-

ченному перечню товаров, выяснили 
«Известия». Среди разрешённых кате-
горий — сельхозпродукция, медици-
на, текстиль, туризм и образование. 
Трансакции идут, например, через Ziraat 
и VakifBank, рассказали в бизнес-объе-
динениях. В январе Турция почти пол-
ностью прекратила расчёты с Россией 
из-за риска вторичных санкций. Труд-
ности возникают с партнёрами и из дру-
гих дружественных стран, например 
из Китая. Как бизнес проводит опера-
ции в этих условиях и какие инициати-
вы для международных расчётов гото-
вят власти — в материале «Известий».

Турция возобновила расчёты с Рос-
сией по «зелёному списку» продукции. 
В последнее время шли активные об-
суждения с участием местных властей 
и банков, и буквально на прошлой не-
деле приняли решение снова начать 
приём платежей из РФ, рассказал «Из-
вестиям» генеральный директор Рос-
сийско-турецкого делового совета при 
Торгово-промышленной палате (ТПП) 
РФ Алексей Егармин.

Он уточнил: в список разрешённых 
категорий вошли сельхозпродукция, 
товары фарминдустрии, текстиль, пла-
тежи по туризму, медицине, а также об-
разованию. Перечень до сих пор расши-
ряют. Однако в него в первую очередь 
будут добавлять гуманитарно-потре-
бительские позиции, которые предо-
ставляет сама Турция. Трансакции 
по таким категориям уже проходят.

Ситуация несколько отличается 
по разным банкам. Например, с Golden 
Global всё ещё возникают 
сложности. 

Ах, оставьте
Финансовый рынок ждёт сохранения  
ключевой ставки в 16%

Евгений Грачев

У частники рынка убеждены: Банк Рос-
сии сохранит ключевую на уровне 

16% по итогам заседания 16 февраля. Это 
следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий». Несмотря на снижение инфля-
ции, в РФ всё ещё велики риски роста 
цен, особенно на продовольственные 
товары. Удержание ставки на высоком 
уровне принципиально не отразится 
на политике финансовых организаций — 
они уже заложили действия регулято-
ра в свои продукты. Полная стоимость 
кредита в крупнейших банках может до-
стигать 60%, что замедляет выдачу зай-
мов. А доходность вкладов на полгода 
превышает 17% — это уже мотивирует 
россиян переходить к сберегательной 
модели.

Аналитики из 22 банков и брокер-
ских агентств, принявших участие 
в консенсус-прогнозе «Известий», еди-
ногласно отметили: пока нет доста-
точных оснований ни для смягчения, 
ни для ужесточения денежно-кредит-
ной политики. Поэтому участники рын-
ка ожидают сохранения ключевой став-
ки по итогам заседания ЦБ 16 февраля.

Регулятор чётко даёт понять, что 
о снижении ключевой пока речи 
не идёт, отметила руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Главный фактор 
при принятии решений ЦБ — динамика 
инфляции. Но пока замедление роста 

цен связано не с устойчивым трендом, 
а с укреплением курса рубля и стоимо-
стью отдельных продуктов, подчеркну-
ла эксперт.

Основной причиной разгона по-
требительских цен остаются сильный 
внутренний спрос и повышение опла-
ты труда из-за дефицита кадров в стра-
не, сообщил главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. По его словам, 
в ближайшее время ситуация принци-
пиально не изменится.

В этих условиях продуктовая ин-
фляция слабо контролируется дей-
ствиями ЦБ, отметил главный эко-
номист «БКС Мир инвестиций» Илья 
Фёдоров. Продукты составляют почти 
половину потребительской корзины — 
поэтому потенциал роста цен в этом 
сегменте сохраняется.

В то же время потребление в ноя-
бре-декабре замедлилось из-за сбере-
гательной активности населения, уточ-
нила Ольга Беленькая. По её словам, 
прирост сбережений в четвёртом квар-
тале 2023 года ускорился до 4,16 трлн ру-
блей по сравнению с 1,9 трлн в третьем 
квартале. За год объём средств населе-
ния на депозитах вырос почти на 20%.

Тем не менее баланс рисков пока 
остаётся значительно смещённым 
в сторону проинфляционных, отме-
тил аналитик банка «Санкт-Петербург» 
Виктор Григорьев. По его словам, рас-
ходы бюджета в будущем заметно вы-
растут и превысят показатели преды-
дущего года, что будет способствовать 
росту цен. При этом инфляционные 
ожидания населения и бизнеса всё 
ещё находятся на высоком 
уровне.

Блог и сфера
Инфоцыган и коучей введут в правовое поле

Валерий Кодачигов,  
Наталья Башлыкова

Д еятельность инфобизнесменов 
(в обиходе — инфоцыган), обеща-

ющих слушателям платных курсов зо-
лотые горы и зачастую обманывающих 
их, ограничат законодательно. Меры 
по регулированию этого бизнеса долж-
на подготовить специальная рабочая 
группа в Госдуме, прорабатывается во-
прос и в Совете Федерации, узнали «Из-
вестия». Общественники просят обязать 
инфобизнесменов раскрывать юри-

дическую информацию о себе, своих 
курсах, а также не давать клиентам не-
сбыточных обещаний. Инициативу экс-
перты считают логичной: она позволит 
сделать эту сферу прозрачнее и защи-
тить клиентов от мошенников. Целесо-
образно также создать специальную 
структуру, которая защитит права поль-
зователей, считают специалисты.

В России законодательно урегули-
руют деятельность блогеров, интер-
нет-коучей и инфоцыган. Как выясни-
ли «Известия», такие поправки готовит 
рабочая группа, созданная в Госдуме. 

Кроме того, два совещания по этой 
теме уже прошли в Совете Федерации. 
Источник «Известий» в парламенте со-
общил, что речь может идти о реализа-
ции предложений, которые ранее были 
направлены в обе палаты парламента 
«Общественной потребительской ини-
циативой» (ОПИ).

Прежде всего необходимо ввести 
нормативное определение такой дея-
тельности, говорится в письме руково-
дителя ОПИ Олега Павлова в комитет ГД 
по информполитике, с ним 
ознакомились «Известия».

МНЕНИЯ
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Как «Зенит» разгромил 
китайскую команду 
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Дали бюллетени
A По итогам проверки 60 тыс. — 

8979 подписей оказались не-
действительными (14,965%). По закону 
брак не должен превышать 5%. Обоим 
политикам в этот день было отказано 
в регистрации. Борис Надеждин заявил, 
что не согласен с решением ЦИК и будет 
его обжаловать в Верховном суде.

— Здесь есть же определённые пара-
метры, которые должны быть выпол-
нены кандидатом. И вот то, что мы слы-
шали сегодня от ЦИК, — это большое 
количество огрехов в подписях, не-
действительность большого количе-
ства подписей, поэтому вот этот важ-
ный критерий не выполнен. Поэтому 
здесь нечего комментировать, ЦИК 
следует чётко тем правилам, которые 
установлены для кандидатов, — сказал 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, отвечая на вопрос о реакции 
Кремля на предложение ЦИК отказать 
в регистрации кандидатом Борису На-
деждину.

На заседании 8 февраля ЦИК приня-
ла ещё несколько решений. В частности, 
комиссия зарегистрировала уполномо-
ченных представителей партий ЛДПР 
и «Новые люди». Кроме того, по итогам 
президентской кампании, ЦИК пред-
ложит разрешить сбор подписей в под-
держку кандидатов дистанционно, 
через госуслуги, сообщила Элла Пам-
филова.

Уже до этого из политической гонки 
выбыли несколько человек. 30 января 
лидер партии «Российский общенарод-
ный союз» Сергей Бабурин и выдвиже-
нец от Демократической партии России 
Ирина Свиридова сняли свои кандида-
туры с выборов и заявили о поддержке 
Владимира Путина. 31 января от уча-
стия в президентской гонке отказал-
ся Андрей Богданов от Российской пар-
тии свободы и справедливости, а также 
самовыдвиженец, блогер-эколог Ана-
толий Баташев. При этом последний 
принёс в ЦИК несколько коробок с под-
писными листами. Блогер Рада Русских 
смогла собрать только 476 подписей 
вместо необходимых 300 тыс.

Выборы президента России продлят-
ся три дня — 15, 16 и 17 марта. Россияне 
будут выбирать главу государства сро-
ком на шесть лет, до 2030 года. В итоге 
ЦИК РФ зарегистрировала четырёх кан-
дидатов в президенты — действующего 
главу государства Владимира Путина 
(самовыдвиженец), Леонида Слуцко-
го (ЛДПР), Николая Харитонова (КПРФ) 
и Владислава Даванкова («Новые люди»).

Все политические партии, выдви-
нувшие зарегистрированного кандида-
та, должны опубликовать свою предвы-
борную программу не позднее 6 марта. 
Владимир Путин уже обсудил с дове-
ренными лицами в Гостином Дворе ос-
новные вопросы, которыми необходимо 
заниматься, — от экономики до куль-
туры. В частности, президент обещал 
работать над укреплением техноло-
гического суверенитета в сфере здра-
воохранения. Среди доверенных лиц — 
режиссёры Никита Михалков и Андрей 
Кончаловский, артист балета Николай 
Цискаридзе, цирковой дрессировщик 
Эдгард Запашный, певец Олег Газма-
нов, актёр Иван Охлобыстин и многие 
другие.

— Я хочу выразить надежду на то, что 
вы в ходе своих встреч с избирателями 
не только будете говорить о том, что 
нами всеми сделано за последние годы, 
а сделано немало, хотя и не всех, может 
быть, результатов, которые мы счита-
ем важными, удалось достичь. Но тем 
не менее есть что показать стране и лю-
дям. Но самое главное, на мой взгляд, за-
ключается в том, чтобы в ходе живого 
общения с людьми была налажена об-
ратная связь, — сказал Владимир Путин 
на этой встрече.

Владислав Даванков на встрече 
со своими сторонниками на Дальнем 
Востоке обсудил две инициативы — 
обязательное голосование на любых 
выборах и замену чиновников искус-
ственным интеллектом. «Как всегда 
много вопросов о ЖКХ, лишней бюро-
кратии и доступном образовании. Все 

эти проблемы нашли отражение в моей 
программе. Презентуем 15 февраля», — 
рассказал политик в своём Telegram-
канале.

В преддверии выборов Леонид Слуц-
кий рассказал о предварительных ито-
гах всероссийского опроса граждан. 
По его словам, заполнено уже более 
126 тыс. анкет. Основные темы, волну-
ющие граждан: цены, дороги и меди-
цина. «Эти вопросы становятся клю-
чевыми пунктами моей предвыборной 
программы», — говорится в Telegram-
канале ЛДПР.

Николай Харитонов представил одну 
из инициатив на центральном рынке 
Красноярска. «Сегодня как кандидат 
в президенты от КПРФ выступаю с ини-
циативой — торговая наценка на соци-
ально значимые товары должна быть 
не выше 10%! Пообщался с красноярца-
ми — народ поддерживает!» — написал 
в своём Telegram-канале политик.

По состоянию на 8 февраля подано 
около 1,45 млн заявлений на участие 
в дистанционном электронном голосо-
вании. Около 430 тыс. россиян захоте-
ли сделать свой выбор по местонахож-
дению. Приём заявлений продолжится 
до 11 марта.

На фоне предвыборной кампании 
в России на Западе растут антироссий-
ские движения, спонсируемые США, 
заявил 8 февраля зампред комитета 
Совета Федерации по международ-
ным делам Андрей Климов. В частно-
сти, всё чаще звучат призывы не при-
знавать результаты выборов. С таким 
обращением к коллегам, в частности, 
вышел член Европейского парламен-
та от Эстонии Рихо Террас. Однако его 
поддержали лишь 29 евродепутатов 
из 705. Самому избирательному про-
цессу тоже пытаются помешать. Глава 
ЦИК Элла Памфилова заявила: каждый 
день президентской кампании про-
тив членов избиркомов применяют-
ся грязные технологии. По её данным, 
неизвестные рассылают членам избир-
комов разного уровня лживые сообще-
ния от её имени.

В СПЧ уверены, что у института об-
щественного наблюдения России вы-
работался иммунитет к попыткам сры-
ва выборов.

— Мы уже видим эти попытки зару-
бежного вмешательства. Призывы к рос-
сийским избирателям портить избира-
тельные бюллетени, бойкотировать 
выборы, не признавать итоги... Ближе 
к выборам начнётся эскалация фейков 
и угроз членам избиркомов, электораль-
ным экспертам. Всё это мы не раз про-
ходили, — сказал «Известиям» член СПЧ, 
председатель ассоциации НОМ («Неза-
висимый общественный мониторинг») 
Александр Брод. — Мы следим за соблю-
дением законодательства в процессе вы-
боров, отвечаем на попытки лжи и дис-
кредитации, реагируем на нарушения 
и проблемы, и никто и ничто нас не ис-
пугает и не остановит.

В ЦИК уверены, что причин для не-
признания выборов нет. Также в комис-
сии напомнили о поправке в Конститу-
цию РФ о приоритете национального 
права над международным.

— У нас есть законодательство. 
Мы его исполняем. Мы приняли по-
правки в Конституцию. Соответствен-
но, мы руководствуемся национальны-
ми интересами, — заявил «Известиям» 
член Центризбиркома Антон Лопатин.

Вместе с тем в законодательном поле, 
по мнению Александра Брода, остались 
пробелы, которые требуется заполнить.

— Я предлагал привлекать к админи-
стративной ответственности за призы-
вы к порче избирательных бюллетеней 
и сознательную порчу бюллетеней, — за-
явил Александр Брод. — Также необхо-
димо законодательно закрепить статус 
мобильных групп общественных шта-
бов по наблюдению за выборами, кото-
рые посещают участки, откуда посту-
пают сигналы о проблемных ситуациях.

К президентским выборам планиру-
ется обучить порядка 200 тыс. наблю-
дателей. 70% из них — люди в возрасте 
от 25 до 65 лет.

Новости  

Верные пути
Арктику усиливают железнодорожными войсками

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

А рктические железнодорожные под-
разделения появятся в составе Се-

верного флота — они будут занимать-
ся ремонтом и обслуживанием путей 
в условиях Заполярья, выяснили «Изве-
стия». Первая рота уже создана, и исходя 
из опыта её работы Минобороны плани-
рует увеличить количество таких под-
разделений. Развитие железнодорож-
ной сети в северных регионах особенно 
актуально на фоне вступления в НАТО 
Финляндии и устремления в альянс Шве-
ции, этот вид транспорта идеально под-
ходит для быстрой переброски воору-
жений, войск и их снабжения, отметили 
эксперты.

В составе Северного флота появят-
ся специальные железнодорожные 
подразделения, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Они 
займутся ремонтом, обслуживанием 
и эксплуатацией путей в условиях Запо-
лярья. Это нужно, чтобы обеспечивать 
подвоз вооружений, топлива, других 
материальных средств. Подразделе-

ния оснащены специальной техникой 
для работы в арктических условиях.

Первая железнодорожная рота была 
сформирована в прошлом году. По опы-
ту её работы принято решение создать 
новые аналогичные формирования, 
рассказали источники «Известий».

Российские железнодорожные вой-
ска имеют опыт работы в столь суровых 
условиях. С 2021 года они заняты на ре-
конструкции одного из самых сложных 
участков Байкало-Амурской магистра-
ли. Там они отточили навыки по возве-
дению путей в вечной мерзлоте.

Развитие железных дорог в Артике, 
Восточной Сибири и на Дальнем Восто-
ке — одно из важнейших направлений 
в вопросах экономического развития 
страны и укрепления системы безопас-
ности, рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова, полковник Алек-
сандр Перенджиев.

— Железные дороги — это наиболее 
дешёвый и быстрый транспорт. Они по-
зволяют маневрировать и решать разно-
го рода проблемы, в частности снабже-
ния и переброски войск. Использовать 
для этого вертолёты или ледоколы на-

много дороже, — пояснил он. — Нам нуж-
но защищать наши арктические рубежи 
ввиду того, что угроза со стороны США 
всё возрастает. Вступление Финляндии, 
Швеции в НАТО связано с борьбой за Ар-
ктику. И Россия к этому готовится.

По словам эксперта, железные до-
роги позволяют решать задачи по трём 
важным направлениям: экономическо-
му, социальному и военному. Благода-
ря им будет развиваться экономика Рос-
сии, выстраиваться инфраструктура 
для защиты морских берегов, а глав-
ное — люди в этих местах будут жить 
более комфортно.

— Железные дороги — это сухопутная 
артерия вдоль Северного морского пути. 
Ставить артиллерию где-то в одном ме-
сте, а потом её перемещать сложнее, 
чем запустить вооружённый различ-
ными артиллерийскими установками 
бронепоезд для защиты наших морских 
берегов от посягательств врага, — под-
черкнул Перенджиев.

На Севере специфичные условия для 
работы: очень долгая зима, болотистая 
местность — это влияет на состояние 
путей, техники и на работу людей, рас-

сказал «Известиям» военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— При прокладке путей и их эксплу-
атации в Арктике нужно учитывать 
много нюансов. Но железнодорожни-
кам не привыкать к таким условиям, это 
люди закалённые и проверенные. Они 
уже показали себя в боях в зоне специ-
альной военной операции, — объяснил 
он. — Железнодорожные войска — это 
составляющая часть тыла вооружён-
ных сил. Сейчас появился новый член 
НАТО — Финляндия. Значит, альянс 
стоит практически у наших ворот: не-
далеко от Санкт-Петербурга, а дальше 
Карельский перешеек, Карелия, Мур-
манская область. Это так или иначе за-
ставляет Россию создавать новые сое-
динения, части.

Особенности национальной дипломатии

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

К аких-то десять лет назад профес-
сия дипломатического работника 

воспринималась хотя и с уважением, 
но через призму стереотипов. В народ-
ном сознании деятельность дипломатов 
ассоциировалась с красивыми, но рас-
плывчатыми формулировками дежур-
ных заявлений, загадками закулисных 
переговоров, протокольными премудро-
стями и другими атрибутами эффектного, 
но, казалось бы, слегка архаичного и ото-
рванного от реалий искусства.

Затем пришёл судьбоносный фев-
раль 2014 года, когда Россия оказалась 

объектом гибридной агрессии Запа-
да. Наши оппоненты с самого начала 
не скрывали, что их ключевая цель — 
изолировать Москву, свести статус на-
шей страны к региональному, а затем 
и вовсе вытеснить с постсоветского 
пространства. Утрата Россией велико-
державной роли, по замыслу Вашинг-
тона, должна была спровоцировать 
центробежные тенденции внутри го-
сударства и помочь приходу к власти 
послушных и зависимых от заокеан-
ских директив элит. Для решения этих 
задач в ход шли все возможные мето-
ды — подкуп, шантаж, организация пе-
реворотов, санкционная дубина.

Но западные потуги закончи-
лись провалом. Мы отразили натиск, 
не в последнюю очередь благодаря 
труженикам дипфронта, превратив-
шимся в представлении россиян из ка-
сты изящных небожителей в народных 
героев, денно и нощно держащих удар 
и отстаивающих национальные инте-
ресы. Сотрудники МИДа — и централь-
ного аппарата, и многочисленных по-
сольств — сохранили прежний лоск, 
но добавили к нему редко использо-
вавшийся в годы «мирного сосуще-
ствования» с Западом арсенал обезо-
руживающих риторических приёмов 

и противопоставили действиям про-
тивника стратегически выверенную 
работу с мировым большинством в ис-
тинно глобальном масштабе.

Одним из козырей наших дипра-
ботников стал исторический бэкгра-
унд, выделяющий российское Мини-
стерство иностранных дел на фоне 
многих других. Отечественные ди-
пломаты привыкли действовать в ус-
ловиях беспрецедентного давления 
и масштабного противодействия, ре-
шать сложнейшие и нестандартные 
задачи. Вспомним, как под руковод-
ством Горчакова внешнеполитическое 
ведомство помогло империи выйти 
из ловушки, организованной европей-
скими державами после Крымской во-
йны. Или как силами Чичерина и Лит-
винова быстро и успешно вырвался 
из изоляции молодой Советский Союз. 
Невозможно забыть и перезагрузку 
российской дипломатии при Прима-
кове — когда МИД ожил и вернул себе 
прежнюю стать после печального пе-
риода «козыревщины».

Сегодняшние сотрудники мини-
стерства — от Сергея Викторовича Лав-
рова, достойного наследника великих 
предшественников, до молодых, толь-
ко поступивших на службу диплома-

тов, — впитали в себя уроки прошлого 
и, отталкиваясь от них, адаптирова-
ли работу МИДа к реалиям и вызовам 
XXI века. В отличие, скажем, от аме-
риканских или британских, наши ди-
пломаты не выполняют политический 
заказ и не служат интересам лоббист-
ских групп.

Они не участвуют в предвыбор-
ных играх и не руководствуются сию-
минутной конъюнктурой. Российские 
дипломатические работники — до-
стойные продолжатели многовековых 
традиций, сформированных не в соот-
ветствии с потребностями элиты, а ис-
ходя из чаяний народа нашей великой 
многонациональной державы. И имен-
но поэтому они столь эффективны 
на полях гибридной войны.

Сегодня, глядя в глаза студентам 
Дипломатической академии, я вижу 
поколение, заражённое энергетикой 
дипслужбы и искренне восхищающе-
еся свершениями работников МИДа. 
Мастера отечественной дипломатии 
в последние годы сумели надёжно вы-
строить свой рубеж обороны перед 
лицом западного наступления. И впе-
реди у них новые победы и прорывы, 
аплодировать которым вновь будет 
вся страна.

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Алёна Нефёдова

Россия должна обеспечить себя соб-
ственными технологиями и необхо-

димой продукцией по всем ключевым 
направлениям. Об этом Владимир Пу-
тин заявил на заседании Совета по на-
уке и образованию 8 февраля. Чтобы 
добиться этих целей, необходимо уве-
личить финансирование отечествен-
ных разработок: пока на ближайшие 
три года предусмотрено 1,5 трлн рублей. 
При этом РФ должна создавать условия 
для российских производителей, что-
бы они могли выгодно конкурировать 
на рынке. В чём недорабатывает отрасль 
и будут ли в РФ сдавать математику для 
поступления в консерваторию — в мате-
риале «Известий».

В День российской науки 8 февра-
ля Владимир Путин обсудил состоя-
ние отрасли на заседании профильного 
совета. В этом году Российская акаде-
мия наук отмечает 300-летний юбилей, 
её историю отсчитывают с момента ос-
нования Академии наук в 1724-м ука-
зом императора Петра I. В своём высту-
плении президент поздравил учёных 
с праздником и подчеркнул, что имен-
но эта отрасль и лежит в основе разви-
тия и прогресса страны.

— Вся научно-технологическая сфе-
ра имеет ключевое значение для дости-
жения наших национальных целей, для 
повышения качества жизни людей, для 
безопасности страны, её суверенитета 
и самодостаточности, — сказал Влади-
мир Путин.

РФ нужно обеспечить себя соб-
ственными технологиями. При этом 
приоритеты развития должны быть 
тесно связаны с ключевыми вызовами 
и задачами в экономике, а также в соци-
альной сфере и в области безопасности. 
К слову, уже через неделю кабмин пред-
ставит обновлённую Стратегию науч-
но-технологического развития страны, 
которая как раз нацелена на обеспече-
ние всех аспектов суверенитета России.

— Для ответа на многие возникшие 
угрозы и вызовы мы предлагаем рас-
ширить перечень приоритетов науч-
но-технологического развития с учё-
том природоподобных технологий, 
генетики, искусственного интеллек-
та, больших данных, а также ответа 
на различные гибридные угрозы безо-
пасности, — сказал вице-премьер Дми-
трий Чернышенко на заседании совета, 
добавив, что ключевая цель антирос-
сийских санкций как раз заключалась 

в том, чтобы отрезать РФ от передовых 
технологий.

Отдельно правительство вместе 
с Советом по науке и образованию под-
готовят обновлённый перечень наибо-
лее важных и необходимых для стра-
ны наукоёмких технологий. Результаты 
проделанной работы власти обсудят 
уже на следующем заседании совета — 
летом этого года.

В вопросах защиты технологическо-
го суверенитета ещё есть над чем ра-
ботать. Зампредседателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев на совещании пред-
ложил более решительно действовать 
в сфере нормативного регулирования 
передовых разработок, в том числе бес-
пилотного транспорта. Он отметил, что 
в РФ до сих пор нет регулирования сфе-
ры беспилотных транспортных средств.

Владимир Путин напомнил, что 
по выделению государственных рас-

ходов на науку Россия занимает одно 
из ведущих мест в мире — их общий объ-
ём на разработки гражданского назна-
чения в ближайшие три года превысит 
1,5 трлн рублей. Однако в реальном вы-
ражении расходы немножко снизились 
из-за инфляции, признал глава государ-
ства и попросил правительство расши-
рить финансовую поддержку отрасли.

— Это очень важный вопрос. Фунда-
ментальные вещи, без решения кото-
рых нам невозможно будет двигаться 
ни по одному направлению. И дости-
жение национальных целей развития, 
о которых мы всё время говорим и пра-
вильно делаем, тоже без решения за-
дач в сфере, которую мы рассматрива-
ем сегодня, вряд ли удастся, — отметил 
президент.

Должно быть увеличено и финанси-
рование прикладных проектов Россий-
ского научного фонда (РНФ). Первый 

зампред комитета ГД по науке и выс-
шему образованию Александр Мажуга 
добавил, что по сравнению с 2010 годом 
поддержка гражданской науки увели-
чилась в 1,5 раза.

— Приоритет сегодня отдаётся при-
кладным исследованиям, неоднократно 
в рамках заседания совета упоминал-
ся Российский научный фонд, который 
по закону, инициированному президен-
том, сегодня расширил свой функцио-
нал и финансирует прикладные разра-
ботки. По моему мнению, увеличение 
финансирования следует ожидать 
именно в этом направлении, — сказал 
депутат «Известиям».

Отдельное внимание уделили рос-
сийским производителям научного 
оборудования. Владимир Путин напом-
нил, что изначально в условиях санкций 
нужно было обеспечить рынок необхо-
димой техникой, поэтому создавались 
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Патовая ситуация

Егор Торопов

Американист

Вопросы регулирования иммигра-
ции в США заняли центральное 

место в противостоянии демократов 
и республиканцев, обострившемся 
накануне ноябрьских президентских 
выборов. В контексте накала полити-
ческих страстей предлагаемые сена-
торами и президентом Джо Байденом 
компромиссные, двухпартийные вари-
анты разрешения миграционного кри-
зиса наталкиваются на противоборство 
со стороны как конгрессменов-респу-
бликанцев, так и 45-го президента, ко-
торый намерен снова оказаться в Бе-
лом доме, — Дональда Трампа.

Республиканцы, контролирую-
щие нижнюю палату Конгресса — па-
лату представителей, под руковод-
ством спикера Майка Джонсона, 
несмотря на численный перевес над 
демократами всего лишь в несколь-
ко человек, смогли увязать ключе-
вой для республиканского избира-
теля вопрос нелегальной миграции 
и в меньшей степени оказания по-
мощи Израилю с продолжением 
финансирования Украины — ос-
новным внешнеполитическим кам-
нем преткновения для демократов. 
Вследствие укладывания республи-
канцами нескольких важных внеш-
не- и внутриполитических вопросов 
в единый пакет Джо Байден, а вслед 
за ним и законодатели-демократы 
начали демонстрировать готовность 
к двухпартийному компромиссу, 
суть которого заключалась бы в вы-
делении помощи другим странам 

и одновременном ужесточении ре-
гулирования иммиграции.

Вечером прошедшего воскресе-
нья двухпартийная группа сенато-
ров опубликовала проект, который 
предполагает выделение $118 млрд, 
из которых $60 млрд предназна-
чается в качестве помощи Украи-
не, $20 млрд — на усиление границы 
США и Мексики, $14 млрд — Израилю, 
а оставшаяся часть пакета — на гума-
нитарную помощь для гражданских 
лиц сектора Газа и международных 
организаций. Кроме того, по услови-
ям законопроекта, нуждающегося 
в принятии не только демократиче-
ским сенатом, но и республиканской 
палатой представителей, существен-
но расширяются полномочия прези-
дента по ограничению и даже полной 
остановке иммиграции в страну.

Компромисс, достигнутый в се-
нате, выглядит не идеальным, но до-
статочно разумным, отвечающим 
интересам обеих партий: демокра-
ты получают финансирование для 
помощи другим странам и аргумент 
в пользу того, что они хотят ограни-
чения нелегальной иммиграции, ре-
спубликанцы же — существенное 
усиление контроля над иммигра-
цией и помощь Израилю. Но имен-
но в сенате начинается и заканчива-
ется двухпартийная договорённость 
по самым актуальным вопросам по-
литических баталий — и уже не впер-
вые в истории.

Ещё до выхода законопроек-
та в свет Дональд Трамп, строящий 
свою предвыборную программу 
на решении проблемы «хаоса на гра-
нице» и, что логично, не желающий 
нормализации обстановки на грани-
це США и Мексики до собственных 
выборов, дабы не давать преимуще-
ства своему сопернику, начал кампа-
нию по противодействию принятию 
достигнутого компромисса. Респу-
бликанская палата представителей 
уже объявила в лице Майка Джонсо-
на о том, что этот законопроект при 
поступлении в палату будет «мёртв 
по прибытии». Председатель юри-
дического комитета палаты Джим 
Джордан сказал, что «Джо Байден 
не решит проблему, которую сам же 

целенаправленно и создал», и прямо 
предложил отложить вопрос до но-
ябрьских выборов: «Давайте возь-
мём тайм-аут и позволим американ-
цам решить, как мы хотим поступить 
с этим, в ноябре, когда у нас будет 
президент Трамп, который контроли-
ровал границу». Влиятельный сена-
тор Джон Баррассо вслед за палатой 
повторил эту позицию: «Американ-
цы обратятся к предстоящим выбо-
рам, чтобы положить конец кризису 
на границе».

Таким образом, вопрос не толь-
ко контроля над границей, но и судь-
бы крупных пакетов помощи, ве-
роятнее всего, не найдёт быстрого 
разрешения. При этом голоса за за-
конопроект есть и в сенате, и в палате 
представителей, поскольку отдель-
ные республиканские конгрессмены, 
в особенности избранные в демокра-
тических штатах, вероятно, проголо-
суют за, дабы быть переизбранными 
в политически непростых районах. 
Но именно спикер Джонсон опреде-
ляет, что ставится на голосование.

Представляется, что достигнутый 
компромисс, который при принятии 
был бы существенным достижением 
как для Байдена, так и для республи-
канцев, падёт жертвой политических 
предвыборных соображений: респу-
бликанцы в лице Трампа, кандидаты 
в конгрессмены, сенаторы и губер-
наторы одержат победы на выборах 
скорее при продолжении беспоря-
дочной нелегальной иммиграции — 
которая, к слову, невыгодна и тем, кто 
собирается осесть в США на закон-
ных основаниях.

Ключевой вопрос следующий: ка-
ковы шансы Трампа на победу в ноя-
бре? С одной стороны, практически 
все опросы на протяжении последне-
го года говорят о вероятности имен-
но такого сценария. С другой — пред-
ставляется, что избиратель увидит 
сугубо политический расчёт респу-
бликанцев во главе с Трампом и, на-
против, отдаст предпочтение дей-
ствующему президенту, который 
настроен идти на компромиссы в по-
исках решения проблем — разумеет-
ся, не без политических выгод и для 
своего переизбрания.

МНЕНИЕблагоприятные условия для иностран-
ных партнёров. Теперь же такие условия 
нужно предоставить российским про-
изводителям, особенно на фоне борьбы 
других игроков за рынок РФ.

— Понятно, что любые производите-
ли, и производители из КНР, наши дру-
зья, они борются за рынки, в том числе 
и за российский рынок. И правильно де-
лают. А мы должны создавать соответ-
ствующие условия для благоприятного 
развития своего собственного произ-
водства. Поэтому здесь нужно просто 
настроить эти инструменты, — сказал 
президент, поручив проработать во-
прос приоритетных закупок у россий-
ских производителей, рассмотрев воз-
можности ввозных пошлин.

Сегодня с оборудованием в РФ про-
блем нет. По данным министра нау-
ки и высшего образования Валерия 
Фалькова, доля обновления приборной 
базы в научных организациях на ко-
нец 2023 года превысила 50%, а к кон-
цу 2024-го планируется довести этот 
показатель до 60%. При этом впервые 
в этом году удалось переломить тенден-
цию сокращения численности исследо-
вателей, отметил Дмитрий Чернышенко.

Любопытная дискуссия почти 
на 10 минут развязалась на заседа-
нии на неожиданную тему — стоит ли 
сдавать необходимую для учёных ма-
тематику при поступлении, к приме-
ру, в консерваторию, на юридический 
факультет и другие гуманитарные спе-
циальности. С этим предложением вы-
ступил ректор Санкт-Петербургского 
госуниверситета Николай Кропачев. 
Президент же посчитал, что эта идея 
для абитуриентов творческих направ-
лений спорная, хотя и интересная. 
Он посоветовал ректору сперва обсу-
дить этот вопрос у себя в университете, 
и, услышав, что идея уже была поддер-
жана, президент удивился: «Согласны?»

Слово взял и президент Нацио-
нального исследовательского центра 
«Курчатовский институт» Михаил Ко-
вальчук. Президент вновь пошутил: 
«Я боюсь предоставлять слово Михаи-
лу Валентиновичу, потому что, что бы 
он ни говорил, в конце концов он ока-
жется прав по любому вопросу». Гла-
ва института также высказался за все-
общую фундаментальную подготовку 
по физике и математике.

— У композитора семь нот, у худож-
ника семь цветов, у писателя, поэта три 
десятка букв в алфавите, а у учёного 
10 цифр. То есть люди, которые создают 

вселенную музыки, живописи, литера-
туры и науки, они с детства приучают-
ся к оперированию малым количеством 
абстрактных символов, и это наше кон-
курентное преимущество. <...> Я думаю, 
что надо вводить, понимаете, люди, все 
они потом определятся, но они будут хо-
рошими музыкантами и композиторами, 
если они будут с детства приучены опе-
рировать малым числом абстрактных 
символов, — сказал Михаил Ковальчук.

Высказался и директор Главной гео-
физической обсерватории Росгидроме-
та Владимир Катцов. Учёный признал-
ся, что в их области исследований «без 
математики — ни шагу».

— И то, чем я занимаюсь, — не лишнее 
дело, — пошутил президент. — Я не счи-
таю себя вправе вас ограничивать в чём-
то, но сдерживать иногда нужно.

Этим же вечером Владимир Путин 
в Кремле принял участие в торжествен-
ном мероприятии к 300-летию Россий-
ской академии наук. Там он вручил 
государственные награды и премии 
молодым учёным. Президент поздра-
вил с юбилеем не только российских 
исследователей, но и их иностранных 
коллег, которые продолжают сотруд-
ничество, несмотря на все ограничения 
и запреты, вводимые людьми «явно не-
академического склада ума». По сло-
вам Путина, даже во времена железного 
занавеса не было возможности запре-
тить общение между учёными, поэтому 
сегодняшние попытки просто нелепы.

— Подчеркну, мы всегда будем от-
крыты для партнёрства в интересах 

всего человечества, — отметил Вла-
димир Путин.

Тем не менее российская наука 
должна опираться на весь свой богатый 
опыт и не догонять зарубежные техно-
логии, а действовать на опережение.

— Нам нужно бережно, вниматель-
но относиться к академическому на-
следию, оно должно быть открыто для 
общества, служить делу просвещения, 
воспитания подрастающего поколе-
ния. Мы обязательно должны будем 
обращаться к нему и при формирова-
нии наших долгосрочных планов в эко-
номике, социальном развитии, в демо-
графии, — сказал глава государства.

В день юбилея РАН Владимир Пу-
тин в полном объёме интегрировал 
академию в процесс принятия ключе-
вых государственных решений. Так, 
глава академии Геннадий Красников 
был включён в состав Совбеза страны, 
указ об этом подписан, напомнил пре-
зидент. Кроме того, РАН будет прово-
дить экспертизу национальных проек-
тов, школьных и вузовских учебников.

Президент отметил, что в 2024-м рас-
ходы федерального бюджета на финан-
сирование Российской академии наук 
по сравнению с прошлым годом вы-
росли практически на треть, почти до 6 
млрд рублей, а ежемесячные выплаты 
академикам и членам-корреспонден-
там — в полтора раза. Однако, по мнению 
Владимира Путина, этого недостаточ-
но и их стоит удвоить: теперь член-
корреспондент будет получать 100 тыс. 
рублей, а академик РАН — 200 тыс.

Поступить по изъятиям
Правые силы в Европе задумываются о разделе Украины

Валентин Логинов

Б ратиславе следует поддержать де-
мократическую волю жителей укра-

инских регионов, если в будущем они 
поставят вопрос о том, чтобы войти в со-
став другого государства, сказал «Изве-
стиям» евродепутат от Словакии Милан 
Угрик. В последнее время правые силы 
в восточноевропейских странах, сосед-
ствующих с Украиной, всё чаще заявля-
ют о территориальных претензиях к ней. 
В частности, об этом говорят в Румынии, 
Венгрии и Польше. Причина в том, что 
украинская государственность за по-
следние 30 лет себя изжила и вскоре это 
станет проблемой для соседних госу-
дарств, считают эксперты. Ждёт ли Укра-
ину окончательный распад — в матери-
але «Известий».

После полного провала контрна-
ступления ВСУ в 2023 году различные 
представители правых сил в соседних 
с Украиной государствах Восточной 
Европы поднимают вопрос о претензи-
ях на те или иные территории. Причём 
об этом говорят не только на марги-
нальном уровне: такие призывы звучат 
от сенатора Румынии Дианы Шошоаке, 
которая, правда, принадлежит к уль-
траправому политическому спектру, 
о таких мыслях в польском руковод-
стве говорил экс-глава МИД Польши 
и вновь назначенный на эту долж-
ность в новом составе правительства 
Дональда Туска Радослав Сикорский.

Депутат Европарламента от Слова-
кии Милан Угрик в разговоре с «Изве-
стиями» также заявил: следует ува-
жать мнение населения украинских 
регионов, если они захотят жить в со-
ставе другого государства.

— Ещё не так давно Закарпатская об-
ласть принадлежала Словацкой Респу-
блике. И по сей день эта территория 
в культурном отношении очень близ-
ка Словакии. Это, конечно, вопрос, хо-
чет ли данное население по-прежнему 
принадлежать правительству [прези-
дента Украины Владимира] Зеленско-
го и его заокеанским «советникам» или, 
возможно, быть частью другой стра-
ны. Возможно, однажды люди зададут-
ся таким вопросом. Но в любом слу-
чае их демократическую волю следует 
уважать, — заявил Угрик.

При этом он отдельно подчёркива-
ет: Словакия прежде всего должна вы-
ступать инициатором мирных реше-
ний и способствовать урегулированию 
конфликта путём переговоров.

Однако и в таком подходе нашлось 
место информационной бреши, когда 
в январе прошлого года Радослав Си-
корский говорил: в первые десять дней 
СВО в Варшаве «имел место момент ко-

лебаний... когда мы все не знали, как 
она (российская спецоперация. — «Из-
вестия») пойдёт и, возможно, Украи-
на рухнет».

К слову, Киев действительно сбли-
зился с Варшавой, а в 2022 году Украи-
на даже приняла закон об особом ста-
тусе граждан Польши на территории 
страны: поляки могут находиться здесь 
18 месяцев, пользоваться всеми теми 
же правами и свободами, которыми 
обладают украинцы. Сложно сказать, 
привело ли это к потеплению отно-
шений с соседом: Варшава не снимает 
с повестки дня ответственность бан-
деровцев за Волынскую резню, а также 
не стремится помогать Киеву в эконо-
мическом плане, блокируя его сельхоз-
продукцию на границе.

Более того, такое положение дел ста-
вит вопросы, что действие этого закона 
создаёт основу для очередной попыт-
ки полонизации местной культуры. 
На эту тему периодически дискутиру-
ют в украинской блогосфере, и подоб-
ные опасения не сняты до сих пор.

В январе 2024 года тема снова стала 
актуальной: сразу в двух странах — Ру-
мынии и Венгрии — лидеры правых пар-
тий заявили о территориальных претен-
зиях к Украине. Один из руководителей 
«Альянса за объединение румын» Клау-
диу Тырзиу заявил, что считает допу-
стимым пожертвовать даже членством 
в НАТО ради возвращения территорий, 
некогда принадлежавших его стране.

— Мы не будем по-настоящему су-
веренными до тех пор, пока не реинте-
грируем румынское государство в его 
естественных границах. Южная Бесса-
рабия, Северная Буковина, Земля Гер-
ца, Закарпатье — всё, что было и явля-
ется частью румынской нации, должно 
вернуться в пределы границ одного 
и того же государства, — сказал он.

С аналогичными претензиями вы-
ступает и лидер венгерской национа-
листической партии «Наша Родина» 

Ласло Тороцкаи, отметивший, что Киев 
должен будет отдать в юрисдикцию 
Будапешта земли, которые Венгрия 
передала соседним странам по Триа-
нонскому договору 1920 года.

— Что касается Украины, наше по-
слание очень простое: немедленное 
прекращение огня, мир и урегулиро-
вание путём переговоров. Если эта во-
йна закончится тем, что Украина поте-
ряет свою государственность, потому 
что это тоже стоит на кону, то от имени 
единственной венгерской партии, за-
нимающей такую позицию, позвольте 
мне заявить: мы претендуем на Закар-
патье, — подчеркнул Тороцкаи.

Надо отдельно отметить, что в насто-
ящий момент ни Венгрия, ни Румыния 
официально с таких позиций не высту-
пают, но и считать данных политиков 
фриками, не имеющими никакой под-
держки, тоже было бы не совсем верно: 
венгерская «Наша Родина», например, 
на выборах в 2022 году впервые смогла 
получить шесть мест из 199 в националь-
ном парламенте, а у «Альянса за объеди-
нение румын» и вовсе 13 кресел из 136.

Тем не менее эксперты видят: такую 
постановку вопроса сложно называть 
мейнстримом — скорее это исключе-
ние, а личности тех, кто высказывает 
подобную позицию, не способствуют 
переносу этих идей в область более 
широкой, общественно-политической 
дискуссии, считает эксперт Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Денис Денисов.

— В то же время необходимо отме-
тить: среди политической элиты и в ин-
теллектуальных кругах ряда государств, 
в том числе и Венгрии, и Польши, и Ру-
мынии, существуют идеи, что их страны 
должны получить обратно те террито-
рии, которые они считают исторически 
своими. И в этом отношении, конечно 
же, здесь территориальные претензии 
к Украине есть. Но они пока точно не на-
ходятся на политической повестке. К ре-
альности это ещё не имеет отношения, — 
говорит эксперт «Известиям».

Исходя из той конъюнктуры, кото-
рая сегодня сложилась в Европе, вряд 
ли стоит ожидать появления подоб-
ных идей на официальном уровне, по-
скольку это будет означать факти-
ческое объявление Украине войны, 
на что страны Запада пойти не могут.
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Генеральский прогон
Новый главком ВСУ Сырский не изменит ход СВО в пользу Киева

Семён Бойков, Роман Крецул, 
Юлия Леонова

В ладимир Зеленский отправил в от-
ставку главнокомандующего укра-

инской армией Валерия Залужного, 
чтобы устранить потенциального кон-
курента на пост президента, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
При этом назначение Александра Сыр-
ского не сможет переломить ход воо-
ружённого конфликта, полагают ана-
литики. В РФ считают: политическое 
будущее Зеленского на посту прези-
дента под большим вопросом. На этом 
фоне ему сейчас приходится «симули-
ровать бурную деятельность». О про-
тивостоянии в руководстве Украины — 
в материале «Известий».

Вечером 8  февраля президент 
Украины Владимир Зеленский объя-
вил об увольнении главкома ВСУ Ва-
лерия Залужного. Его преемником на-
значен командующий сухопутными 
войсками Александр Сырский. Слухи 
о том, что Зеленский хочет сместить 
Залужного, усилились с конца янва-
ря. Тогда в западных СМИ впервые 
сообщили, что президент Украины 
всерьёз рассматривает возможность 
увольнения генерала. Примечатель-
но, что на фоне этих разговоров Киев 
посетили замгоссекретаря США 
по политическим вопросам Викто-
рия Нуланд и глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель. По мнению 
некоторых журналистов, на Западе 
опасались, что Залужный мог развер-
нуть армию и использовать её против 
Зеленского.

В своём обращении украинский 
президент посетовал, что военные не-
удачи и «чувство стагнации» на линии 
соприкосновения негативно влияют 
на настроения в стране. Он потребовал 
представить ему «реалистичный и под-
робный» план действий украинской 
армии на 2024 год и даже отметил, что 
Сырский вскоре даст вариант «пере-
загрузки ВСУ». Советник главы офиса 
президента Украины Михаил Подоляк 
также сообщил, что Киев намерен пе-
ресмотреть тактику, которая «не обе-
спечила в полном объёме должного 
результата в прошлом году». Впрочем, 
эксперты полагают: смена руководства 
украинской армии, напротив, может 
сыграть на руку России.

— Назначение Сырского либо оста-
вит всё, как было, либо ситуация у на-
шего противника продолжит дегра-
дировать, — заявил в комментарии 
«Известиям» политолог, советник пер-
вого главы ДНР Александра Захарчен-
ко Александр Казаков. — Для нас Сыр-
ский лучше, чем Залужный. Залужный 

моложе и, в отличие от Сырского, 
не оканчивал советские и российские 
академии Генштаба. Соответственно, 
Сырского нам будет проще разгадать 
на поле боя, чем Залужного.

Генерал-полковник Александр Сыр-
ский родился во Владимирской обла-
сти в 1965 году. Окончил Московское 
высшее общевойсковое командное 
училище. С 1993-го командовал мото-
стрелковым батальоном внутренних 
войск Украины в Чугуеве в Харьков-
ской области, дальнейшую карьеру де-
лал в украинской армии.

С началом военного конфликта 
в Донбассе в 2014 году занял долж-
ность начальника штаба так назы-
ваемой антитеррористической опе-
рации. Под его началом украинские 
войска потерпели сокрушительной 
разгром в дебальцевском котле. По-
сле начала СВО Сырский командовал 
обороной Киева, а осенью 2022-го ру-
ководил наступлением в Харьковской 
области. В прошлом году ему поручи-
ли организовывать оборону Артёмов-
ска, однако генерал потерпел неудачу. 
В итоге город был занят добровольче-
скими подразделениями, а ВСУ понес-
ли огромные потери. За это он получил 
прозвища «генерал 200» и «бахмутский 
мясник».

Валерий Залужный — первый глав-
нокомандующий ВСУ, не служивший 
в Советской армии. 50-летний гене-
рал не раз выступал с противоречи-
выми заявлениями в западных СМИ. 
То он называл начальника Геншта-
ба ВС РФ Валерия Герасимова «ум-
нейшим из людей» и говорил, что 
он «сильный враг», то прошлой осенью 
констатировал, что боевые действия 
на Украине зашли в тупик. В офисе Зе-
ленского слова Залужного подверг-
ли критике.

— Залужный — один из немногих 
в высшем военном руководстве Укра-
ины, кто мог спорить, а не просто вы-

полнять команды своих кураторов 
из Вашингтона, — прокомментиро-
вал «Известиям» военный эксперт 
Геннадий Алёхин. — У командующего 
любого ранга есть успехи и провалы. 
Но назвать его полным идиотом, как 
его подают в некоторых СМИ, — я бы 
так не сказал. Он довольно молодой 
генерал и оканчивал высшее военное 
учебное заведение в начале 1990-х го-
дов.

Эксперт выразил мнение, что нет 
принципиального значения в том, кто 
заменит Залужного.

— Вся стратегия действий ВСУ 
в 2024 году будет строиться из-за оке-
ана, — заключил он.

В этой связи показательна реакция 
в Вашингтоне. Комментируя увольне-
ние Залужного, советник президента 
по национальной безопасности США 
Джейк Салливан заявил: это «суверен-
ное решение Украины». Западные жур-
налисты сообщали, что в Штатах зна-
ли о планах Зеленского, но не выразили 
ни возражений, ни поддержки.

В России отметили, что перестанов-
ки генералов имеют лишь символиче-
ский смысл.

— Компенсировать отсутствие ре-
альных достижений умелым пиаром 
Владимир Зеленский больше не может. 
В том числе и потому, что его полити-
ческое будущее на посту президента 
под большим вопросом. Всё, что ему 
остаётся, — это симулировать бурную 
деятельность, переставляя местами ге-
нералов, — заявил посол России в Бе-
лоруссии Борис Грызлов.
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Лидеры РФ и Китая назвали неприемлемым 
курс США на вмешательство в чужие дела

В преддверии китайского Нового года Владимир Путин созвонился с ли-
дером КНР Си Цзиньпином. Как рассказал журналистам помощник 

президента Юрий Ушаков, главы общались час в дружеской атмосфере. 
По его словам, уже есть «прикидки» по предстоящим контактам, но гово-
рить о планах рано.

Путин и Си обсудили ситуацию на Ближнем Востоке, отметив, что 
взгляды Москвы и Пекина на урегулирование палестинской проблемы 
полностью совпадают. Российский лидер также подтвердил принципи-
альную позицию по поддержке политики «одного Китая».

Была коротко затронута и ситуация на Украине. «Выражено обоюдное 
неприятие курса США, направленного на вмешательство во внутренние 
дела других государств. Политическое и военное давление со стороны 
США наши страны тоже не приемлют», — сказал Ушаков.

Си Цзиньпин также пожелал коллеге успешного проведения предсто-
ящих в марте выборов. Тесное российско-китайское взаимодействие ли-
деры назвали стабилизирующим фактором в мировых делах.

« ЮЖНАЯ БЕССА-
РАБИЯ, СЕВЕР-
НАЯ БУКОВИНА, 

ЗЕМЛЯ ГЕРЦА, ЗАКАРПА-
ТЬЕ — ВСЁ, ЧТО БЫЛО И ЯВ-
ЛЯЕТСЯ ЧАСТЬЮ РУМЫН-
СКОЙ НАЦИИ, ДОЛЖНО 
ВЕРНУТЬСЯ В ПРЕДЕЛЫ 
ГРАНИЦ ОДНОГО И ТОГО 
ЖЕ ГОСУДАРСТВА
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Съели и точка
Половина расходов россиян в офлайне пришлась на супермаркеты и общепит

Эмма Щукина

В 2023 году россияне сделали на 8% 
больше покупок во всех сегментах 

розничного офлайн-бизнеса, чем годом 
ранее. Об этом говорится в исследова-
нии «Тинькофф Бизнеса», с результата-
ми которого ознакомились «Известия». 
Интересно, что половина ежемесячных 
трат граждан, сделанных в офлайн-
точках, пришлась на супермаркеты 
и общепит. Ряд экспертов связывают 
тенденцию с изменениями потреби-
тельского поведения россиян. Нема-
лую роль играет и развитие культуры 
питания вне дома — на фоне роста уров-
ня жизни и популярности ресторанов. 
В том, как это влияет на экономику, раз-
бирались «Известия».

�� НА ЧТО РОССИЯНЕ ТРАТЯТ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО

В 2023 году спрос в офлайн-рознице за-
метно вырос. По сравнению с 2022-м 
россияне совершили на 9% больше 
покупок в продуктовых магазинах 
и на 10% — в кафе и ресторанах, го-
ворится в исследовании «Тинькофф 
Бизнеса». На этом фоне обороты су-
пермаркетов выросли на 4%, а обще-
пита — на 9%, отмечается там.

«В 2023 году сферы продовольствия 
и общественного питания занимали 
половину от оборотов всей офлайн-
розницы — 38 и 13% соответственно. 
По количеству трансакций на эти сег-
менты приходится 79% от всех поку-
пок в магазинах», — говорится в иссле-
довании.

В 2022-м обороты супермаркетов 
достигали 38%, а общепита — 12%. В це-
лом же в 2023 году количество поку-
пок в офлайн-рознице относительно 
2022-го увеличилось на 8%, а её обо-
рот — на 3%, напоминают эксперты.

Между тем количество покупок 
бытовой техники, мебели и одежды 
в прошлом году уменьшилось — на 7, 
12 и 2% соответственно. На этот сектор 
продолжает давить уход зарубежных 
брендов, а также низкие темпы импор-
тозамещения, поясняют в «Тинькофф 
Бизнесе».

Кроме того, падение количества по-
купок одежды в офлайн-рознице объ-
ясняется и развитием маркетплейсов 
с их логистикой и программами ло-
яльности: покупатель привыкает к до-
ставке, он не тратит времени на поезд-
ку в магазин, а делает заказ в удобное 
ему время и место, пояснил дирек-
тор по развитию Brandshop Владимир 
Смирнов.

При этом если средний чек в мага-
зинах бытовой техники увеличился 
на 2% (до 7120 рублей), то в супермар-
кетах он снизился на 5% (до 436 руб-
лей), в заведениях общепита — на 1% 
(до 472 рублей), а в сегменте одежды — 
на 2% (до 3022 рублей).

— Среди розничных компаний выи-
грывают те, кто научился совмещать 
продажи и в онлайне, и в офлайне, — от-
мечает руководитель управления про-
дуктов «Тинькофф Бизнеса» Леонид На-
заров. — Их обороты в среднем в 3 раза 
больше по сравнению с теми, кто ве-
дёт бизнес только в розничных торго-
вых точках, и в 7 раз выше в сравнении 
с теми, кто использует для продаж толь-
ко онлайн-канал.

�� ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ ТРАТЯТ 
МНОГО ДЕНЕГ НА ЕДУ

Как показывают результаты исследова-
ния, россияне стали больше покупать 
в магазинах у дома и меньше в гипер-
маркетах. Люди переходят к разум-
ному потреблению, а не закупают-
ся впрок, полагает лидер клиентского 
пути «ВкусВилла» Елизавета Ковалёва. 
По её словам, в 2023-м темпы развития 
сети выросли в пять раз по сравнению 
с показателем годом ранее.

Есть и другие причины увеличения 
расходов на общепит и супермаркеты. 
Во-первых, у многих появилась воз-
можность отказаться от приготовления 

еды дома и предпочесть вариант ужина 
в кафе, отметила доцент кафедры стати-
стики РЭУ им. Г.В. Плеханова Ольга Ле-
бединская. Во-вторых, дело в элемен-
тарном стремлении граждан повысить 
уровень своей жизни.

С развитием экономики люди стали 
активнее тратить на питание за преде-
лами дома: они больше ценят удобство 
и свободное время, а также интересу-
ются разнообразием предложений ре-
сторанного рынка, отмечает аккре-
дитованный Минфином финансовый 
советник Елена Хлебникова.

— Играет роль и инфляционная со-
ставляющая. Частично её гасит сезон-
ность, частично — соответствующий 
рост доходов (индексация оплаты труда, 
социальных выплат), — заметила Ольга 
Лебединская.

Сказалось и уменьшение предложе-
ния в других затратных сегментах (не-
движимость, автомобили, путешествия), 
считает руководитель направления «Со-
провождение» ГК CMS Николай Пере-
славский. Как правило, невозможность 
удовлетворить потребности приводит 
к замещению в еде и желанию «выйти 
в люди».

— Антиковидные ограничения в неда-
лёком прошлом тоже сказались — граж-
дане больше не хотят сидеть дома, — до-
бавил Николай Переславский.

С одной стороны, для экономики рост 
расходов на еду может быть индикатором 
увеличения потребительского спроса. 
А также — стимулирования роста ресто-
ранной и продовольственной отраслей, 
отметила Елена Хлебникова. В результа-
те создаются рабочие места и развивает-
ся предпринимательство в этих сферах.

— Однако высокие расходы могут 
стать вызовом для бюджета семей и от-
рицательно сказаться на их финансо-
вой устойчивости, — допустила эксперт.

Это может ограничивать возмож-
ности накопления и инвестирования 
средств, особенно для домохозяйств 
с низким доходом, пояснила Елена Хлеб-
никова.

Для экономики рост потребления 
в целом позитивная тенденция, по-
скольку спрос разгоняет предложение, 
подытожил Николай Переславский.

Список сквозь пальцы
A Легче принимают платежи 

Ziraat и VakifBank, однако 
всё равно только по гуманитарным сег-
ментам, поделился Алексей Егармин.

Расчёты с Турцией осуществляются 
в национальных валютах — и пока только 
по товарам из «зелёного списка» (в него 
входят продовольствие, фармацевтика 
и текстиль), подтвердил вице-президент 
«Опоры России» Николай Дунаев. Он до-
бавил: по остальным категориям транс-
акции чрезвычайно затруднены.

Проблемы с платежами в Турцию 
полностью не решены, согласился ге-
неральный директор АО «Первая Груп-
па» Алексей Порошин. По его словам, 
основная масса операций, которые 
сейчас проходят, относится к жизнен-
но необходимым товарам. Причём в ос-
новном они проводятся через платёж-
ных агентов, не имеющих связей с РФ.

Тем не менее ситуация с расчётами 
между Россией и Турцией улучшает-
ся, считает глава банковской практики 
«Яков и партнёры» Илья Иванинский. Пла-
тежи по «зелёному списку» сейчас идут. 
Для проведения операций используют 
разные системы — и SWIFT, и российский 
аналог СПФС. Кроме того, трансакции 
можно отправлять через несколько тре-
тьих стран, тогда отследить их путь до-
статочно сложно, отметил эксперт.

В начале года турецкие банки поч-
ти полностью перестали принимать 
трансакции из российских финансо-
вых организаций, писали ранее «Из-
вестия». Ситуация обострилась после 
ужесточений со стороны США в кон-
це 2023-го. Там 22 декабря сообщали 
об усилении контроля над соблюде-
нием ограничений против России и го-
товности вводить вторичные санкции 
в отношении иностранных банков.

В январе турецкие кредитные орга-
низации отказывались получать из РФ 
и доллары, и рубли, и лиры. Единствен-
ный банк, из которого можно было от-
править деньги, — Райффайзенбанк 
(потому что его головная организа-
ция находится в Австрии). Тогда ми-
нистерство торговли Турции заявляло 
о намерении урегулировать ситуацию 
с переводами из России.

С конца декабря 2023-го проблемы 
также начались в расчётах с Китаем. 
Банки КНР стали отказываться при-

нимать платежи в долларах из России, 
писали ранее «Известия». Это связано 
с тем, что все операции в американской 
валюте идут через корреспондентские 
счета, открытые в финорганизациях 
США, независимо от страны получа-
теля и отправителя, поэтому они лег-
ко отслеживаются. При этом расчёты 
в нацвалютах по-прежнему работают.

Однако отдельные банки Поднебес-
ной стали отказываться принимать лю-
бые трансакции из РФ. О таком решении 
объявил Zhejiang Chouzhou Commercial 
Bank. Это явно не крупнейший китай-
ский игрок, работающий с Россией, от-
метил Алексей Порошин. Для платежей 
остаются иные банки-корреспонден-
ты и альтернативные решения. В «Точ-
ке» и ВТБ продолжают проводить опе-
рации с партнёрами из КНР, рассказали 
в пресс-службах банков.

— При объявлении новых рестрикций 
со стороны США и Евросоюза банки на-
чинают опасаться введения вторичных 
санкций. Однако затем ситуация успо-
каивается. Операции законные, леги-
тимные, абсолютно белые, и поэтому 
приём платежей возобновляют, — объ-
яснил коммерческий директор компа-
нии «Импая Рус» Алексей Разумовский.

Он также обратил внимание на то, 
что как минимум в один из трёх круп-
нейших банков Турции трансакции 
из России проходят. Вопросов в части 
соблюдения антиотмывочного законо-
дательства и других требований при 
проверке платежей нет. Компания от-
правляет из РФ рубли, а затем они кон-
вертируются в нужную валюту, напри-
мер доллары или евро.

Предприниматели в основном опла-
чивают товары из Турции в рублях: 
трансакция идёт через стандартную 
корреспондентскую сеть, сообщил 
председатель наблюдательного сове-
та МСП-банка, генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

Ах, оставьте
Финансовый рынок ждёт сохранения ключевой ставки в 16%

A В то же время в декабре-янва-
ре рост цен резко замедлил-

ся — с 10–12 до 5–6%, отметил глава на-
правления аналитики и корпоративного 
бизнеса банка «Дом.РФ» Григорий Жир-
нов. Сокращение инфляционных ожида-
ний и потребительского кредитования 
исключает вариант повышения ставки. 
С другой стороны, устойчивость сниже-
ния инфляции пока вызывает вопросы, 
поэтому регулятор вряд ли приступит 
к смягчению ДКП, резюмировал эксперт.

— Основное внимание рынков будет 
сосредоточено не на решении по став-
ке, а на обновлённом макропрогно-
зе ЦБ и публикации первого в россий-
ской истории резюме обсуждения этой 
темы, — отметил Григорий Жирнов.

Ранее ЦБ сообщил, что с февраля 
начнёт разъяснять свои решения в но-
вом формате: документ будет содер-
жать позиции участников обсуждения 
на заседании Банка России, обоснова-
ние принятого решение, а также его 
альтернативные варианты. 
Резюме будет размещать-
ся на шестой рабочий 
день после заседания.

Такие публика-
ции помо-

гут участникам рынка углубить понима-
ние логики действий ЦБ, пояснил глава 
аналитического отдела Россельхозбанка 
Александр Фетисов. По его словам, это 
повысит предсказуемость денежно-кре-
дитной политики регулятора.

В обновлённом макропрог-
нозе ЦБ может поднять 

о ж и д а н и я 

по росту ВВП в 2024 году 
выше диапазона 0,5–
1,5%, предполагает Оль-
га Беленькая из «Фина-
ма». При этом, скорее 
всего, регулятор со-
хранит сигнал по ин-
фляции на конец года 
на уровне 4–4,5%, счи-
тает Григорий Жирнов.

Сохранение став-
ки на нынешнем 

уровне не должно оказать значимого 
влияния на рынок, уверен глава отдела 
инвестиционной аналитики банка «Ре-
нессанс» Павел Журавлёв. Банковские 
продукты вряд ли отреагируют на ре-
шение ЦБ.

После декабрьского повышения 
до 16% весь сектор уже увеличил ставки 
по вкладам, отметила ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Сейчас доход-
ность депозитов на полгода 
достигает 17%, сообщили 
в пресс-службе «Финус-
луг». Это мотивиру-
ет людей при-
держиваться 
сберегатель-
ной модели.

При этом 
по л н а я с т о -
имость займа в топ-
13  банков сейчас нахо-
дится в диапазоне 9–60%, 
а ставки начинаются от 15%. 
Такие условия должны от-
талкивать клиентов от кре-
дитования.

В ситуации высоких ста-
вок будет переток средств 
на долговой рынок, по-

скольку акции пока уступают в привле-
кательности краткосрочным депози-
там, уточнил директор офиса рыночных 
исследований и стратегии Росбанка Ев-
гений Кошелев. Помимо этого в случае 
смягчения риторики регулятора инве-
сторы, вероятно, будут переключать-
ся на облигации с фиксированной до-
ходностью.

Курс рубля продолжит ста-
билизироваться, отметил 

главный аналитик ПСБ 
Денис Попов. Жёст-

кая ДКП всё так же 
будет ограни чи-
вать активность 
импорта и внеш-
неэкономическую 
д е я т е л ь н о с т ь 
из-за сокращения 

доступности кре-
дитов, уточнил 

эксперт. Этот фактор поддержит на-
цвалюту.

Пик инфляции уже пройден, и в даль-
нейшем она будет замедляться, уве-
рен главный экономист рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 
По его словам, месячные данные вско-
ре начнут показывать резкое падение.

— Если в ближайшие месяцы базо-
вая инфляция закрепится на умерен-
ных уровнях, возникнут серьёзные ос-
нования для более раннего снижения 
ключевой, — отметил главный анали-
тик ПСБ Денис Попов.

ЦБ может приступить к уменьшению 
ставки только во втором квартале, со-
общили в банке «Санкт-Петербург». 
Скорее всего, цикл смягчения ДКП 
начнётся в июне или июле, отметили 
участники рынка. В банке «Зенит» при-
держиваются ещё более позитивного 
прогноза: там считают: регулятор мо-
жет перейти к смягчению ритори-

ки уже по итогам заседания 
22 марта.

Россияне стали больше 
покупать в магазинах 
у дома и меньше в ги-
пермаркетах. Переходят 
к разумному потребле-
нию, а не закупаются 
впрок
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Здоровье

Клиника жизни
Какие технологии доступны пациентам «медицинского города» под Петербургом

Денис Гриценко

286 палат, более 20 операцион-
ных, 2,5 тысячи единиц высо-

котехнологичного оборудования и око-
ло 800 врачей и медработников. Всё это 
будет доступно пациентам крупнейшей 
частной клиники страны «Белоостров», 
построенной в Ленинградской обла-
сти. Важно, что медицинскую помощь 
в этом по-настоящему уникальном мно-
гопрофильном медицинском комплек-
се смогут получить жители не только 
Ленинградской области и Петербур-
га, но и других регионов России, в том 
числе по полису ОМС. 8 февраля, в День 
российской науки, суперсовременную 
больницу посетили председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиен-
ко, губернаторы Ленобласти и Северной 
столицы Александр Дрозденко и Алек-
сандр Беглов. Они отметили: открытие 
клиники приближает страну к абсо-
лютному медицинскому суверените-
ту в сфере здравоохранения. 

«Известия» оценили инфраструк-
туру и пообщались с врачами нового 
центра. О том, по каким принципам 
строится лечение в клинике высоких 
технологий «Белоостров», — в нашем 
материале. 

�� МЕДИЦИНСКИЙ ГОРОД

Настоящий медицинский город рас-
полагается в получасе езды от Санкт-
Петербурга. За несколько лет здесь 
возвели три современных врачебных 
корпуса и девять вспомогательных 
зданий, в которых есть всё для ока-
зания качественной помощи пациен-
там с любыми заболеваниями. Сегодня 
клиника «Белоостров» — крупнейший 
по масштабу инфраструктуры высо-
котехнологичный многопрофильный 
лечебный комплекс в России. На пло-
щади 30,5 га работают порядка 800 со-
трудников. В клинике насчитывается 
свыше 2,5 тыс. единиц технологично-
го оборудования, более 20 операцион-
ных и 286 палат на 420 мест. Планирует-
ся, что новое медицинское учреждение 
будет принимать примерно 100 тыс. па-
циентов в год. 

8 февраля — в День российской на-
уки, который был учреждён 25 лет на-
зад, — уникальный новый медцентр 
посетили председатель Совфеда Вален-
тина Матвиенко, губернатор Ленобла-
сти Александр Дрозденко и губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов. 

— «Белоостров» не имеет аналогов 
в России. Да и в мире таких центров 
единицы. Это медицина завтрашнего 
дня, которая существует уже сегодня. 
Появление таких медцентров миро-
вого уровня — это убедительное под-
тверждение, что, несмотря ни на ка-
кие санкции, Россия не останавливает 
своё развитие. Мы точно убеждены, 
что все задачи, которые поставлены 
президентом, несмотря ни на COVID, 
ни на санкции, точно будут реализова-
ны. И главный акцент в развитии дела-
ется на социальной сфере, на медици-
не, на человеке, — сказала Валентина 
Матвиенко.

Ввод в строй клиники — это в том 
числе и продвижение новых россий-
ских технологий в медицине, что при-
ближает страну к абсолютному суве-
ренитету в сфере здравоохранения, 

подчеркнула глава Совета Фе-
дерации.

— Построить в совре-
менных услови-

ях такой мед-
центр  — 

э т о 

сравни подвигу. Клиника возведена 
на частные инвестиции. И мы уже под-
писали соглашение, по которому жи-
тели Ленинградской области — дети, 
взрослые, пожилые — смогут получать 
здесь современную высокотехноло-
гичную медицинскую помощь. При-
чём не только плановую, но и экстрен-
ную, — сказал губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко. 

Ту часть медицинского обслужи-
вания, которую не могут оказать бюд-
жетные учреждения, пациенты полу-
чат здесь, отметил губернатор.

Экскурсию для высоких гостей 
провели медицинские лидеры клини-
ки, благодаря которым доступность 
самых современных методов диагно-
стики и лечения стала ещё доступнее 
в нашей стране. 

— Мы сейчас находимся в стенах 
профильной клиники, самой крупной 
в России, которая построена на част-
ные средства. Несмотря на это, помощь 
медицинская будет доступна всем сло-
ям населения, по всем источникам фи-
нансирования, в том числе и по про-
грамме ОМС, — отметил главный врач 
клиники высоких технологий «Бело-
остров», профессор, заслуженный врач 
РФ Анатолий Завражнов.

Он добавил, что здесь будут оказы-
ваться все виды медицинской помощи 
по самым высоким международным 
стандартам качества и медицинской 
безопасности.

 — Это значит, что мы обеспечим 
замкнутый цикл всех медицинских 
мероприятий — начиная с первичной 
и вторичной профилактики и закан-
чивая физической и социальной, а так-
же онкологической реабилитацией, — 
пояснил он.

�� «ПЕРСОНИФИЦИРОВАННЫЙ 
ПОДХОД К КАЖДОМУ 
ПАЦИЕНТУ»

Свой визит председатель Совфеда и гу-
бернаторы начали с осмотра основно-
го операционного блока больницы, где 
применяются современные подходы 
маршрутизации пациентов и есть воз-
можность оказывать помощь практи-
чески всем категориям больных. Затем 
гости проследовали в отделение реа-
нимации. Также они познакомились 
с возможностями отделения реабили-
тации, где представлены все виды обо-
рудования и методы восстановитель-
ного лечения для всех групп пациентов.

Среди представленной в клини-
ке медицинской техники — самые со-
временные решения. В частности, ре-
анимации оснащены аппаратами ИВЛ 
и наркозно-дыхательной аппаратурой 
последнего поколения.

 — Эти аппараты могут применять 
так называемые адаптивные режимы 
вентиляции, то есть они адаптируют-
ся к физиологии пациента. Аппарат вы-
лавливает, бодрствует или спит че-

ловек, в зависимости от этого 
выбирает уровень активно-

сти режимов дыхания. 
Пациент, напри-

мер, хочет 
зевнуть 

или покашлять, и аппарат ассистирует 
человеку, — сказал заместитель главно-
го врача по анестезиологии и реанима-
ции центра, заслуженный врач РФ Да-
ниил Шелухин.

Во время пандемии COVID-19 ИВЛ 
стали главным оборудованием всех 
стационарных отделений, где прохо-
дили лечение тяжёлые больные с дыха-
тельной недостаточностью. Плюс тех-
нологий последнего поколения в том, 
что доктор может контролировать сте-
пень участия аппарата в лечении, да-
вать определённый диапазон свободы 
дыхательной системе пациента. Напри-
мер, ограничивая поддержку прибо-
ров, когда больной уже готов для отсо-
единения и может дышать сам. В ИВЛ 
прошлых версий таких возможностей 
не предусмотрено, а это сильно затруд-
няет восстановление больных. 

Ещё один серьёзный вопрос, кото-
рый решили в стационаре клиники, — 
распространение суперинфекций в ре-
анимационных палатах. 

В клинике «Белоостров» каждая 
из палат реанимации представляет 
собой отдельный бокс, где койки изо-
лированы от соседних помещений, где 
находится персонал. Также в клинике 
действует так называемая система ла-
минарных потолков, которая фактиче-
ски полностью позволяет обеззаражи-
вать воздух.

Педиатрическое направление 
в клинике представлено амбулатори-
ей, стационаром, инфекционным отде-
лением и детской реанимацией. Важно, 
что родители могут находиться рядом 
с маленькими пациентами клиники 
круглосуточно.

— Мы смогли создать комфорт для 
пребывания как детей, так и родите-
лей. Когда ребёнок находится на про-
цедурах, родители могут отдохнуть 
в специальной комнате, а главное — 
находиться с детьми круглосуточно, 
поскольку каждая палата оборудова-
на для этого специальными расклады-
вающимися креслами, — подчеркнул 
заместитель главного врача по педи-
атрии Дмитрий Волков.

Важный принцип детского от-
деления — персонифицированный 
подход. Когда ребёнок выписывает-
ся, он продолжает наблюдаться у сво-
его же лечащего доктора, но уже ам-
булаторно. Ещё одно нововведение, 
которое внедрено в клинике, — дет-
ские инфекционные боксы, которые 
имеют свою отдельную канализа-
цию и вытяжку. Это позволяет ле-
чить маленьких пациентов с любой 
инфекционной патологией без опас-
ности её распространения в клинике 
и обезопасить больных в дру-
гих отделениях. 

— Нам удалось соединить три со-
ставляющие успеха любой медицин-
ской организации: самые передовые 
технологии в строительстве лечебных 
учреждений, современные методы ле-
чения пациентов и высококвалифици-
рованные специалисты. Это позволит 
нам показать новый подход к органи-
зации эффективной системы здра-
воохранения, — отметила директор 
по медицине Группы компаний «Мой 
медицинский центр», д.м.н., профес-
сор, член-корреспондент РАН Татья-
на Трофимова. 

Отделения лучевой диагностики 
и реабилитации, операционный блок 
и палаты реанимации, а также ста-
ционарное отделение скорой помо-
щи и онкологический центр в клини-
ке «Бело остров» также оборудованы 
уникальной техникой, которая сегод-
ня доступна далеко не везде. 

�� НА НОВОМ УРОВНЕ

Стационарное отделение скорой помо-
щи работает по «технологии креста». 
Здесь создан единый блок: противо-
шоковый зал, экстренная операцион-
ная, ангиографическая операцион-
ная, рядом — компьютерный томограф. 
Пациенты в критическом состоянии — 
с инфарктами, инсультами, тяжёлыми 
травмами — попадают сначала в про-
тивошоковую, где на фоне интенсив-
ной терапии им проводят первичную 
диагностику и стабилизируют состо-
яние. Если пациенту показано опера-
тивное вмешательство, его экстренно 
оперируют. 

— Если пациент приехал с травмой, 
то будут в основном травматологи, хи-
рурги, нейрохирурги и реаниматоло-
ги. Если это какая-то сосудистая ката-
строфа, то подключаются неврологи, 
кардиологи, — сказал заведующий ста-
ционарным отделением скорой меди-
цинской помощи Олег Боско.

Это передовой подход, который сей-
час реализуется в крупнейших стацио-
нарах мира. В течение двух часов с мо-
мента поступления больному ставят 
диагноз, определяется тактика лече-
ния и в случае необходимости делает-
ся экстренная операция. 

При классическом же подходе — ког-
да скорая доставляет экстренного па-
циента сначала в приёмное отделение, 
затем его возят на различные обследо-
вания и только потом приступают к ле-
чению — теряется драгоценное время, 
счёт которого идёт на секунды.

В едином операционном блоке 
клиники проводятся высокотехноло-
гичные и малоинвазивные операции, 
большинство — с использованием эн-
дохирургических технологий. Вместе 
с реальной операционной здесь рабо-
тает и цифровая.

— Мы погружаем все хирургические 
процессы в цифровую копию, имеем воз-
можность не только контролировать, 
но и управлять безопасностью и профи-
лактировать осложнения. Это позволяет 
адаптировать операцию под конкретно-
го пациента и сделать хирургию истинно 
персонализированной, — рассказал за-
меститель главного врача по хирургии, 
профессор Виктор Кащенко. 

С таким подходом безопасность 
выполнения вмешательств выходит 
на принципиально новый высокий 
уровень.

�� АЛЬЯНС ПРОТИВ БОЛЕЗНИ

В целом скорость оказания помощи 
и единый комплексный подход — ос-
новные принципы работы врачей «ме-
дицинского города». Так, пациентов, 
попадающих в онкологический центр, 
уникальность которого заключает-
ся в том, что он встроен в мно-
гопрофильный центр, здесь 
могут лечить не только 
от онкопатологии, 
но и оказы-
вать по-

мощь по другим, сопутствующим забо-
леваниям, что значительно повышает 
качество и доступность медицинской 
помощи для пациентов с ослабленным 
иммунитетом, рассказал «Известиям» 
доктор медицинских наук, замести-
тель главного врача по онкологии и ра-
диологии клиники Павел Румянцев. 

— Почему сейчас, например, женщи-
ны панически боятся химиотерапии? 
Потому что она высокотоксичная, при-
водит к облысению. Это действительно 
так, но мы здесь предусмотрели техно-
логию профилактики для скорейшего 
восстановления волос после операции. 
Это имеет важное эстетическое значе-
ние и повышает приверженность на-
ших пациентов лечению, — сказал Па-
вел Румянцев.

По его словам, сегодня до 80% онко-
логической помощи может быть ока-
зано в клинике в амбулаторном режи-
ме. Пациент может находиться дома 
и иногда приезжать в клинику или 
оставаться здесь, располагаясь в са-
мых комфортных условиях в течение 
курсов лечения.

В онкологическом центре сопряже-
ны диагностика и лечение, насыщенное 
всеми новыми технологиями, уже сей-
час здесь могут работать с пациентами 
любой сложности.

— Мы впервые в России реализу-
ем тотальный альянс пациента и вра-
ча, когда врач и передовые технологии 
идут к пациенту, а не пациенты их ищут 
в разных клиниках. Такой подход — это 
настоящий сильный «альянс против 
болезни», — сказал Павел Румянцев.

�� В ВИРТУАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Упор в клинике «Белоостров» сделан 
не только на лечение, но и на восста-
новление. Специалисты отделения ме-
дицинской реабилитации, физиотера-
пии и лечебной физкультуры работают 
с самыми разными категориями паци-
ентов: как с больными в реанимации, 
так и со спортсменами международ-
ного класса.

Огромное количество тренажёров 
и специальных роботизированных си-
стем, находящихся в этом отделении, 
позволяют научить пациента заново 
двигаться, выработать новую поход-
ку и в итоге вернуть его к нормальной 
жизни.

— Одна из редких установок, кото-
рые мы используем для восстановле-
ния походки, — это ультрасовремен-
ный аппарат G-EO. Также есть Huber, 
который позволяет тренировать лю-
бые мышцы в зависимости от настрой-
ки программ, — рассказал заведующий 
отделением Андрей Попов. — У нас есть 
и аппаратура, которая позволяет вос-
станавливать когнитивные возмож-
ности. Это, например, система вирту-
альной реальности NIRVANA — первая 
в мире подобная система, позволяю-
щая работать с пациентами после ин-
сультов и тяжёлых черепно-мозговых 
травм. Программное обеспечение 
включает в себя набор задач под кон-
кретного пациента, которым может 
быть и взрослый, и ребёнок. 

«Медицинский город» уже начал 
приём как в амбулаторном, так и в ста-
ционарном режиме. Все уникальные 
технологии терапии заболеваний 
самого широкого профиля, а так-
же реабилитации в скором времени 
будут доступны пациентам не толь-
ко из Ленобласти и Санкт-
Петербурга, но и всей 
страны. 
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Суперинфекции — одна из са-
мых важных проблем в меди-
цине сегодня, которая усугу-
бляется ростом устойчивости 
микробов к антибиотикам. 
По прогнозам ВОЗ, к 2050 году 
такие бактерии будут убивать 
около 10 млн человек ежегод-
но, если не применять нужные 
меры. 

Справка «Известий»

Клиника высоких технологий 
«Белоостров» — проект Груп-
пы компаний «Мой медицин-
ский центр». Она включена 
в программы добровольного 
и обязательного медицинско-
го страхования, то есть высоко-
технологичную помощь паци-
енты тут получают в том числе 
бесплатно. ГК «ММЦ» сегодня 
представлена семью клиника-
ми, оснащёнными современ-
ным диагностическим обору-
дованием.

Справка «Известий»
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Выжимать максимум
Гидрогель повысит качество урожая

Денис Гриценко

Российские учёные синтезировали 
особый материал, который может 

ускорить прорастание семян. Это гид
рогель с развитой системой пор, спо
собный впитывать влагу и питатель
ные вещества, стимулирующие рост. 
Такая подпитка на ранних этапах даёт 
сильный толчок развитию растения 
на протяжении всей его жизни. Грамм 
геля может впитать до литра воды. 
По словам экспертов, такие техно
логии могут быть использованы для 
адаптации сельского хозяйства к из
менениям климата, восстановления 
и реабилитации деградированных 
почв, увеличения урожайности и ка
чества продукции.

�� ЧУДО-ГЕЛЬ

Специалисты Института высокомо-
лекулярных соединений РАН, кото-
рый в начале 2023 года вошёл в НИЦ 
«Курчатовский институт», совместно 
с Агрофизическим научно-исследова-
тельским институтом в рамках про-
екта РНФ синтезировали полимерный 
гель, который стимулирует рост рас-
тений на ранних этапах развития, что 
повышает продуктивность и качество 
сельскохозяйственных культур. Учё-
ные предложили использовать для 
этого материал, обладающий высо-
кой способностью впитывать воду 
и минеральные вещества, необходи-
мые для роста сельскохозяйственных 
культур.

— При разработке субстратов для 
выращивания растений важно, что-
бы они не оказывали на растение нега-
тивного влияния, обладали пористой 
структурой и способностью удержи-
вать воду. Полученный нами гель в ус-
ловиях эксперимента проявляет все 
эти свойства. Он абсорбирует воду, 
при этом не растекается и сохраня-
ет форму, — рассказала младший на-
учный сотрудник ИВС РАН Светлана 
Лаишевкина.

Как пояснила специалист, по сути, 
гидрогель — это трёхмерная сетка, 
в которой полимерные цепи соеди-
нены химическими или физически-
ми сшивками. Контролируя их плот-
ность, можно управлять количеством 

воды, которое абсорбирует вещество: 
чем больше их плотность, тем меньше 
степень набухания геля.

Учёные синтезировали гель при от-
рицательной температуре. Он облада-
ет очень развитой системой пор. При 
контакте с водой материал её погло-
щает (до 1 л на 1 г полимера), увели-
чиваясь при этом в объёме, а в набух-
шем состоянии обеспечивает влагой 
семена. В структуру геля также вво-
дят микро- и макроэлементы, необхо-
димые для развития растения: азот, 
кальций, калий и так далее. Экспе-
рименты подтвердили: нахождение 
в такой среде хорошо отражается 
на росте сельхозкультуры. Так, опы-
ты на семенах салата показали уве-
личение сырой массы проростков 
по сравнению с контрольными об-
разцами, полученными без исполь-
зования гидрогеля.

�� ПОДПИТКА НА ВСЮ ЖИЗНЬ

— Гель показал в целом положитель-
ные свойства. На ранних стадиях раз-
вития он обеспечивает семена влагой 
и элементами питания в доступной 
форме. Растения становятся более 
конкурентоспособными: положитель-
ный толчок, который они получают 
в начале жизни, хорошо сказывает-

ся на их росте, развитии и продуктив-
ности, — комментирует заведующий 
отделом светофизиологии растений 
и биопродуктивности агроэкосистем 
ФГБНУ «Агрофизический научно-ис-
следовательский институт» Гаянэ Па-
нова.

Как пояснила специалист, учёным 
нужно было создать субстрат много-
разового использования, который по-
зволил бы повысить адаптируемость 
растений к условиям интенсивного 
их выращивания под искусственным 
светом. С этой задачей материал спра-

вился. Он показал хороший эффект 
также и при внесении в другие суб-
страты (например, на основе торфа). 
Эксперименты подтвердили, что при 
этом значимо возрастают значения 
показателей роста, продуктивности 
различных основных овощных куль-
тур, улучшается качество получаемой 
продукции.

Создание подобных материа-
лов  — важная область исследова-
ний с потенциальным применением 
в сельском хозяйстве, экологии и ин-
женерии. Разработка может быть ис-
пользована для адаптации растений 
к изменениям климата. «Искусствен-
ную почву» можно создавать с учётом 
повышенной температуры, учащения 
засух и изменений в осадках. Это как 
следствие позволит создавать более 
устойчивые сельскохозяйственные 
системы, способные адаптироваться 
к экстремальным условиям, пояснил 
«Известиям» доцент агробиотехноло-
гического департамента РУДН Вален-
тин Введенский.

— Подобные материалы можно ис-
пользовать для восстановления и ре-
абилитации деградированных почв, 
пострадавших от эрозии и солонча-
ков. Создание «искусственной почвы» 
с определёнными свойствами может 
способствовать улучшению и восста-
новлению физико-химических харак-
теристик естественной. Разработка 
может способствовать снижению эко-
логического воздействия сельского 
хозяйства на природу, такого как за-
грязнение водных ресурсов химиче-
скими удобрениями и пестицидами. 
В некоторых случаях применение ма-
териала может быть полезно для уве-
личения урожайности или качества 
продукции, особенно в высокоинтен-
сивном сельском хозяйстве, — сказал 
эксперт.

В то же время учёный отметил и не-
обходимость учитывать потенциаль-
ные риски: например, отрицательное 
воздействие на биоразнообразие, 
конкретную экосистему. Кроме того, 
принципиально важен вопрос без-
опасности продуктов, выращенных 
с помощью «искусственной почвы», 
для здоровья человека. Эти факторы 
требуют дополнительного изучения 
и тщательного анализа.

Пост с криптой
За что на «трейдера-гуру» Агееву возбудили дела сразу в двух странах

Елена Балаян, Яна Штурма

Н а блогера Юлию Агееву, которая 
всем желающим предлагала за

работать на криптовалюте, завели два 
уголовных дела — в России и Казахстане, 
выяснили «Известия». Ущерб от её дей
ствий, по данным нашего источника 
в правоохранительных органах, оцени
вается в 680 млн рублей. Агеева собира
ла деньги с вкладчиков в своём офисе 
в МоскваСити, иногда люди отдава
ли ей миллионы просто под расписку, 
а некоторые — и вовсе без какихлибо 
подтверждающих сделку документов. 
Но в прошлом году предприниматель
ница сбежала в родной Казахстан. Как 
работала схема Крипто Якудзы и что те
перь намерены делать сотни её вкладчи
ков — в материале «Известий».

На блогера Юлию Агееву, известную 
в криптосреде как Крипто Якудза, возбу-
дили уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере (ст. 159 УК РФ), 
сообщили «Известиям» пострадавшие 
и подтвердил источник в правоохрани-
тельных органах. Дело ведёт следствен-
ный отдел ОМВД России по Преснен-
скому району Москвы. Пострадавших 
начали вызывать на допросы, многих 
уже признали потерпевшими.

27-летняя гражданка Казахстана 
Юлия Агеева снимала апартаменты 
в Москва-Сити. Туда инвесторы при-
носили ей миллионы — девушка уверя-
ла, что занимается «арбитражом» — так 
на новом предпринимательском слен-
ге называется игра на разнице курсов 
криптовалют на разных биржах.

Как рассказали «Известиям» неко-
торые вкладчики, до декабря 2022 года 
бизнес работал как часы — Агеева вы-
плачивала людям проценты. Но уже 
в 2023-м выплаты прекратились. В итоге 
её общий долг перед клиентами сейчас 
оценивается более чем в 680 млн рублей.

По словам источника, точное число 
пострадавших пока неизвестно — люди 
со всей страны продолжают обращать-
ся в полицию. Но, по подсчётам самих 
инвесторов, их может быть около 500.

— В нашей сводной таблице по всем 
городам больше сотни пострадав-
ших, но это число можно смело умно-
жать на пять и даже на десять, потому 
что за каждым инвестором стоит ещё 
от трёх до десяти человек, — пояснил 
«Известиям» Михаил из Волгограда. — 
Они объединялись в пулы (группы) и пе-
редавали деньги Агеевой. Несколько 
десятков из них уже написали заявле-
ния в полицию.

Михаил отдал Агеевой около 2 млн 
рублей. Как следует из списка постра-
давших (есть у «Известий»), в их чис-
ле оказались жители Москвы, Санкт-
Петербурга, Брянска, Уфы, Саратова, 
Тюмени и ещё двух десятков городов.

Также там значатся и граждане дру-
гих государств — Казахстана, Белорус-
сии, Чехии, Турции, Израиля, Камбод-
жи и Индонезии.

Помимо сбора денег Агеева вела 
курсы, на которых обучала желающих 
«арбитражу». Свой проект она назвала 
«Якудза». Блогер публиковала в своём 
Тelegram-канале мотивирующие ро-
лики, демонстрируя невероятное бо-
гатство и предметы роскоши — сумку 
от премиального бренда Hermes Birkin, 
бриллианты от Tiffany. Также она дели-
лась фотографиями и видео своих пу-
тешествий по всему миру.

По словам Михаила, Агеева постро-
ила свой бизнес на финансовой не-
стабильности, наблюдавшейся после 
начала СВО: выстроила многоступен-
чатую схему, в которой деньги делались 
на разнице курсов рубля и казахстан-
ского тенге к доллару и криптовалю-
там. Бывший компаньон Юлии Агеевой, 
а ныне пострадавший Серик Кожахме-

тов объяснил «Известиям», как работа-
ла схема прокрутки денег, на которой 
погорели в том числе и российские ин-
весторы.

— Мы покупали в казахстанских об-
менниках валюту, переводили её в крип-
ту и через биржу Binance переправляли 
в Москву, — пояснил молодой человек. — 
Там Юля конвертировала крипту в руб-
ли, потом на них закупала доллары и че-
рез дропов (посредников. — «Известия») 
отправляла обратно в Алматы. На пе-
реводы в России лимит — один человек 
мог отправить не более $10 тыс., поэто-
му дропов у Юлии было много.

Посредники с казахстанской сто-
роны обналичивали валютные пере-
воды в банках и переправляли их Юли-
ной маме.

— Потом мы с ней ехали и на эти 
доллары покупали крипту, — пояснил 
Серик. — За один такой круг («арби-
тражники» называют его «связкой». — 
«Известия») мы пускали в оборот $35 тыс. 
и зарабатывали на них 5%. За день дела-
ли два круга.

Для участия в этой схеме Кожах-
метов взял в банке кредит на $22 тыс. 
и отдал их Агеевой, но выплат больше 
не было. Теперь и он в числе пострадав-
ших.

Один из российских инвесторов Аге-
евой — москвич Дмитрий Ильин расска-
зал «Известиям», что вдвоем с другом 
доверил ей около 9 млн рублей, но вза-
мен не получил ни копейки.

— Моему товарищу Агеева некоторое 
время выплачивала прибыль 30%, — по-
яснил логику своих действий мужчи-
на. — Также она говорила, что занима-
ется в Казахстане оптовой торговлей 
клубникой, и обещала подстраховать 
рискованный криптобизнес своим тра-
диционным бизнесом.

Впрочем, по словам вкладчиков, ни-
каких реальных подтверждений того, 
что у Агеевой был какой-либо бизнес, 
никто из них не видел.

Договоры займа и расписки (есть 
у «Известий»), которые Агеева давала 
инвесторам в качестве документально-
го обеспечения сделки, выглядят стран-
но: в графе, где указываются реквизиты, 
нет паспортных данных сторон, но стоит 
электронная подпись Агеевой.

Общество

Андрей Коршунов 

В День российской науки в Мемори
альной квартире Г.М. Кржижановско

го в Москве открылась новая выставка 
Политехнической библиотеки. Она при
урочена к 160летию культурного уч
реждения и рассказывает об истории 
электричества и электрификации Рос
сии. В экспозиции представлены сведе
ния об отечественных учёных, которые 
внесли значительный вклад в развитие 
электротехники, и о внедрении электри
ческих устройств в промышленность 
и повседневную жизнь людей. Органи
заторы сообщили: выставка рассчитана 
на широкую аудиторию, и одна из глав
ных её задач — напомнить об изобрете
ниях мирового уровня, которые были 
сделаны в России.

�� КТО ИЗОБРЁЛ ЭЛЕКТРОЛАМПУ

Выставка «Электрожурнал», посвящён-
ная истории электричества и электри-
фикации России, открылась в Музее-
квартире учёного-энергетика Глеба 
Кржижановского. Старт новому куль-
турному проекту был дан 8 февраля — 
в День российской науки.

Выставка посвящена 160-летию 
Политехнической библиотеки, кото-
рое отмечают в этом году. Это учреж-
дение — одно из старейших хранилищ 
технической литературы в нашей стра-

не. Она была основана Императорским 
обществом любителей естествозна-
ния, антропологии и этнографии при 
Московском университете в 1964 году. 
В настоящее время её фонды составля-
ют более 3,5 млн единиц печатных изда-
ний и предметов культуры.

Экспозицию выставки подготови-
ли сотрудники библиотеки совмест-
но со специалистами Политехническо-
го музея и Музея современной истории 
России при поддержке Научно-иссле-
довательского центра «Курчатовский 
институт».

Среди экспонатов — предметы, ко-
торые рассказывают, как отечествен-
ные учёные исследовали природу элек-
тричества и пытались овладеть силами, 
которые заключены в этом физическом 
явлении.

Например, посетители могут позна-
комиться с работами инженера Васи-
лия Петрова, который в начале XIX века 
первым в мире получил непрерывную 
электрическую дугу, достаточную для 
освещения помещений. Или с трудами 
Бориса Якоби, который изобрёл галь-
ванопластику — технологию получе-
ния изображений на металлических 
изделиях с помощью электролиза (раз-
ложение химических веществ на со-
ставные части под действием электри-
ческого тока).

Ещё один интересный экспонат — 
образцы металлических отливок, вы-
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Блог и сфера

A Общественники настаивают: 
до заключения договора ав-

торы разнообразных онлайн-программ 
будут обязаны раскрывать такие сведе-
ния, как реквизиты и контактные данные. 
Также инфобизнесмены должны пред-
ставлять исчерпывающую и достовер-
ную информацию о своей деятельности, 
реалистичности достижения целей, за-
явленных в курсе, и воздерживаться 
от необоснованных гарантий.

«Целесообразно также предусмо-
треть порядок заключения, исполнения 
и расторжения договоров, а также раз-
решения споров, обеспечивающий пра-
вовую защиту потребителей», — пред-
лагают в ОПИ.

Кроме того, клиент должен иметь 
право отказаться от услуг (при усло-
вии компенсации исполнителю поне-
сённых расходов) и получить компен-
сацию за некачественно выполненную 
работу, считают общественники.

В последнее время заметно увели-
чилось количество информационных 

продуктов от блогеров, коучей и бизнес-
тренеров, которые обещают быстрое 
решение финансовых и личных про-
блем, отмечают в ОПИ. Эти курсы часто 
не предполагают передачу конкретных 
знаний, при этом создают у потребите-
лей ложное впечатление о возможности 
получить гарантированный сверхдоход 
или достичь личного и профессиональ-
ного успеха без усилий, уверены обще-
ственники. По подсчётам ОПИ, число 
обманутых граждан в 2023 году вырос-
ло на 68% по сравнению с 2022-м «и име-
ет ярко выраженную тенденцию к даль-
нейшему увеличению».

С прошлого года инфобизнесменов 
объединяет Ассоциация информацион-
ного бизнеса (АИБ). «Известия» напра-
вили запрос её представителям.

Как сообщила «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по просвещению 
Яна Лантратова, под руководством ви-
це-спикера нижней палаты парламента 
Петра Толстого создаётся рабочая груп-
па, которая будет работать над законо-

дательством по урегулированию дея-
тельности инфобизнесменов.

— Планируется уже вторая встре-
ча с депутатами. На неё заявилось уже 
большое число блогеров. Думаю, что 
тема введения общероссийского клас-
сификатора видов экономической дея-
тельности для этой профессии (ОКВЭД) 
будет доведена до конца, — пояснила она.

Ранее «Известия» сообщали: в России 
деятельность блогеров может быть от-
несена к экономической деятельности. 
Это следовало из ответов Минцифры 
и Росстандарта Яне Лантратовой, кото-
рая предложила внести такие измене-
ния в ОКВЭД.

Необходимость законодательного 
урегулирования деятельности блоге-
ров признают и в комитете ГД по инфор-
мационной политике, информационным 
технологиям и связи. Там считают, что 
нужно ввести для них единые правила.

— Инициатива о регулировании дея-
тельности блогеров — давняя история. 
До 2017 года существовал закон о бло-
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Доли шутки
Ирина Муравьёва дебютировала  
на сцене Большого театра

Зоя Игумнова

Н а Новой сцене ГАБТа предста-
вили премьеру самой зимней 

из опер. Большой театр в коллабо-
рации с Малым поставил спектакль 
«Снегурочка». Оперная и драмати-
ческая труппы создали спектакль, 
в основе которого пьеса Александра 
Островского и музыка Петра Чайков-
ского. В роли Бобылихи — народная 
артистка России Ирина Муравьёва. 
Дебют актрисы Малого театра 
на главной сцене страны совпал 
с её 75-летием. «Известия» оце-
нили постановку и поздрави-
ли Ирину Муравьёву.

Поклонники шли в театр 
семьями. Некоторые нес-
ли цветы. В вёдрах ка-
пельдинеров не уме-
щались букеты для 
артистов. Большая 
часть из них — для 
Ирины Муравьё-
вой. Это волни-
т е л ь н а я  п р е -
мьера не только 
для артистов, 
но и для теа-
тралов. Ког-
да ещё такое 
было, чтобы 
Малый при-
шёл в гости 
к  Б о л ь ш о -
му? 150 лет на-
зад. Дело случая. 
М а л ы й з а к р ы л и 
на капитальный ре-
монт, и труппа стала 
играть на соседской 
сцене. И тогда, чтобы 

соединить все дарования воедино, 
дирекция Императорских театров 
заказала Александру Островскому 
пьесу. Что-то лёгкое и эффектное. 
А молодому 33-летнему композито-
ру Петру Чайковскому — музыку. Так 
появилась сказка «Снегурочка».

В 2024-м артисты 
д р а м а т и ч е с к о -

го театра орга-
нично спелись 

с  опе рной 
т р у п п о й . 
На сцене — 
народные 
и зна ме-
н и т ы е . 
М и х а и л 

Филиппов в роли царя Берендея, 
Владимир Носик — Бобыль Бакула, 
Андрей Чубченко — Мизгирь, Алек-
сандр Ермаков — Мураш. Ирине Му-
равьёвой досталась роль Бобылихи, 
приёмной матери Снегурочки.

— Когда я пришла в Малый театр, 
а до этого я побывала в трёх театрах, 
меня кто-то спросил: «Слушай, а где 
ты сейчас работаешь?» Я говорила: 
«Сейчас я работаю в Малом, но моя 
цель — Большой». Шутка имела ко-
лоссальный успех. В течение 30 лет 
я периодически шутила на эту тему. 
И вот круг замкнулся. Я здесь. У меня 
нет цели, — иронизирует Ирина Му-
равьёва.

По замыслу постановщика Алек-
сея Дубровского, после смерти Юрия 
Соломина назначенного главным ре-
жиссёром Малого театра, петь народ-
ной артистке не пришлось. С этой за-
дачей прекрасно справились артисты 
Большого. Партию Леля доверили со-
листке оперной труппы ГАБТа меццо-
сопрано Алине Черташ. Дед Мороз — 
тенор Константин Артемьев. В роли 
Снегурочки — студентка третьего 

курса Театрального училища имени 
Щепкина Анастасия Ермошина. Оце-
нить дебют пришёл ректор Борис Лю-
бимов. 

Среди зрителей премьеры были 
бывший генеральный директор Боль-
шого Владимир Урин с супругой Ири-
ной Черномуровой, актёр Егор Беро-
ев, народная артистка СССР Маквала 
Касрашвили.

Премьерные спектакли в афише 
Большого каждый день до 11 февраля.

« Я ГОВОРИЛА: 
«СЕЙЧАС Я РА-
БОТАЮ В МА-

ЛОМ, НО МОЯ ЦЕЛЬ — 
БОЛЬШОЙ». ШУТКА ИМЕЛА 
КОЛОССАЛЬНЫЙ УСПЕХ. 
В ТЕЧЕНИЕ 30 ЛЕТ Я ПЕ-
РИОДИЧЕСКИ ШУТИЛА 
НА ЭТУ ТЕМУ. И ВОТ КРУГ 
ЗАМКНУЛСЯ. Я ЗДЕСЬ

полненных в конце XIX века Николаем 
Славяновым, автором наиболее распро-
странённого в мире метода электроду-
говой сварки металлом.

Также посетители выставки смогут 
увидеть, как были устроены первые 
оте чественные электростанции, линии 
электропередачи и различные устрой-
ства, предназначенные для управления 
электросетями. Например, электропро-
водные кабели, обмотанные изолирую-
щим слоем бумажной пряжи, или пер-
вые переключатели электрического 
напряжения.

— В современном мире вновь возрас-
тает значение учёных, инженеров, пре-
подавателей и специалистов рабочих 
специальностей. Поэтому мы стремимся 
проводить мероприятия, которые спо-
собствуют воспитанию и профессио-
нальной ориентации молодёжи в этом 
ключе, — прокомментировал «Извести-
ям» идею выставки директор Политех-
нического музея Дмитрий Кожанов.

�� КАК ЗАЩИТИТЬ ПРИОРИТЕТ 
РОССИЙСКОЙ НАУКИ

По словам руководителя, выбор темы 
для экспозиции неслучаен. Создатели 
хотели оживить в памяти россиян име-
на соотечественников, которые внесли 
вклад в развитие электротехники.

Экспозиция рассчитана на массо-
вого зрителя, поскольку важно напом-
нить о приоритете российских учёных 
во многих значимых изобретениях ми-
рового уровня, добавил Дмитрий Ко-
жанов. Например, следует знать, что 
электрическую лампочку придумал 
в России Павел Яблочков, а не америка-
нец Томас Эдисон, а первый радиопри-
бор создал Александр Попов, а не ита-
льянец Гульельмо Маркони.

Как отметил Дмитрий Кожанов, 
без прогресса, который сделала наша 
страна в конце XIX — первой половине 
XX века в сфере электротехники, вряд 
ли была бы возможна победа в Великой 
Оте чественной войне. Поэтому совре-
менным людям важно знать и изучать 
историю технических изобретений.

Вместе с тем, по словам соорганиза-
тора выставки — генерального дирек-
тора Музея современной истории Рос-
сии Ирины Великановой, важно и само 
место, в котором разместилась экспо-
зиция.

— В этом доме академик Глеб Кржи-
жановский жил и работал в течение поч-
ти полувека, — рассказала она. — Здесь 

разрабатывался план ГОЭЛРО — проект 
электрификации СССР, и проходили ре-
шающие совещания с участием руко-
водителей государства и многих вы-
дающихся мыслителей и учёных того 
времени.

По мнению Ирины Великановой, 
в доме учёного-энергетика закладыва-
лись основы будущего величия страны.

�� ЧЕМУ МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ

Кроме того, на выставке широко пред-
ставлены журналы, газеты, афиши, 
в которых отразилось развитие оте-
чественной науки об электричестве. 
Сюжеты из периодической печати, ре-
кламных плакатов и наглядной аги-
тации образно иллюстрируют этапы 
становления и развития электротех-
ники в нашей стране, отметили орга-
низаторы.

Именно этот момент отразился в на-
звании культурного проекта. Оно пе-
редаёт культуру сохранения и рас-
пространения технических знаний 
с помощью периодических изданий.

— Эти издания замечательны, потому 
что они были ориентированы на широ-
кие массы. Причём в то время населе-
ние не было охвачено 100-процентной 
грамотностью. И авторы стремились 
простым, ярким и лаконичным языком 
разъяснить людям задачи электрифи-
кации, — объяснила «Известиям» руко-
водитель Политехнической библиоте-
ки Ирина Полянская.

Поэтому над выпусками трудились 
лучшие писатели и художники страны. 
Они разрабатывали оформление, стили 
и шрифты, которые облегчали воспри-
ятие информации. Эти приёмы полез-
но изучать современным специалистам 
по связям с общественностью и дизай-
нерам, считает специалист.

По словам Дмитрия Кожанова, для 
посетителей выставка будет доступ-
на с 9 февраля до 7 апреля. В этом году 
любителей науки ожидает ещё ряд ин-
тересных мероприятий, которые будут 
проводиться под эгидой Политехниче-
ского музея. В частности, 29 февраля 
откроется выставка, которая расскажет, 
каким будет наполнение экспозиций 
музея после окончания его реставра-
ции. Другие выставочные мероприятия 
будут посвящены 90-летию со дня рож-
дения Юрия Гагарина, 70-летию со дня 
пуска первой в мире атомной электро-
станции в Обнинске и 190-летию со дня 
рождения Дмитрия Менделеева.

Режиссёр: Мартен Бурбулон. 
В ролях: Венсан Кассель, Ева Грин, 
Луи Гаррель, Франсуа Сивиль, 
Ромен Дюрис, Пио Мармай.

Возлюбленную Шарля д’Артаньяна 
Констанцию похищают прямо у него 
на глазах. Из первой части мы помним: 
её похищают из-за того, что она случай-
но узнала о заговоре против короны. 
Желая спасти любимую, мушкетёр 
объединяется с Миледи. Параллель-
но с этим развязывается война, Атос, 
Портос и Арамис уходят на фронт, а ко-
роль Людовик XIII продолжает во всём 
полагаться на кардинала Ришелье.

Это вторая часть дилогии по моти-
вам романа «Три мушкетёра» Алексан-
дра Дюма, и её снимали параллельно 

с первой. Бюджет составил €50 млн. Ак-
тёры первой части вернулись к своим 
ролям: молодого д’Артаньяна играет 
Франсуа Сивиль, Атоса — Венсан Кас-
сель, Арамиса — Ромен Дюрис, а Пор-
тоса — Пио Мармай. Ева Грин вновь 
блистает в роли загадочной Миледи.

Режиссёр: Билле Аугуст. 
В ролях: Эсбен Смед, Клара  
Росагер, Ларс Миккельсен, Роза-
линд Мюнстер, Давид Денсик, 
Мас Бьорн.

Главный герой Антон Абильдгаард 
хочет завершить офицерскую подго-
товку в кавалерии. Для него это важ-
но, чтобы сохранить честь своей семьи. 
Судьба сводит его с зажиточным баро-
ном, так Антон и знакомится с доче-
рью барона Эдит. Она прикована к ин-
валидной коляске, но влюблённость 
в Антона даёт ей вдохновение жить 
и лечить недуг. Мужчина же не пони-
мает, действительно ли он любит де-
вушку или скорее испытывает к ней 
жалость.

Режиссёр картины Билле Аугуст — 
двукратный лауреат «Золотой паль-

мовой ветви» Каннского кинофести-
валя, лауреат «Оскара» и приза мира 
Берлинского кинофестиваля. В чис-
ле наиболее известных его работ: «От-
верженные» 1988 года с Лиамом Нисо-
ном, Джеффри Рашем, Умой Турман 
и «Ночной поезд до Лиссабона» 2013-го 
с Кристофером Ли, Джереми Айрон-
сом и Аугустом Дилем.

Режиссёр: Герман Яу. 
В ролях: Чжан Ханьюй, Энди Лау, 
Хуан Сюань, Дженис Мань, Джей-
сон Гу, Чжао Бинжуй, Бай Нарису.

К фильму «Миссия в Москву» 
1943 года новинка не имеет отноше-
ния. Картина совместного произ-
водства Китая и России возвращает 
зрителя в 1993-й. Некая бандитская 
группировка повадилась с завидной 
регулярностью грабить поезд марш-
рута КЗ Пекин — Москва. Китайский 
спецназ летит в Москву, чтобы поймать 
преступников.

История основана на реальных 
событиях: 26 мая 1993 года поезд от-
правился в Россию из Китая. За шесть 
дней дороги он пережил четыре гра-
бежа, ряд пассажиров были похище-

ны и изнасилованы. Для расследова-
ния в КНР сформировали специальную 
оперативную группу, которая работала 
в сотрудничестве с российскими кол-
легами. По этому делу уже был снят се-
риал «Операция “Москва”», который 
транслировался по китайскому теле-
видению в 2017 году.

Режиссёр: Кейр О’Доннелл. 
В ролях: Джо Кири, Камила Морро-
не, Элдис Ходж, Уэйн Дювалл, Сью-
зан Брава, Джастен Джонс.

Барон — по натуре своей не  
пре ступник, хотя и сидит в тюрьме. 
Отчаянно влюбившись в девушку 
по прозвищу Мармелад, он соглаша-
ется на все её авантюры, в том числе 
на ограбления. За завесой влюблённо-
сти он пытается осознать истинную ли-
чину девушки, из-за которой и оказал-
ся втянут в неприятности.

По атмосфере картина в чём-то по-
ходит одновременно и на фильм «Леди 
Бёрд», и на сериалы «Конец грёбано-
го мира» и «Уэйн». Роль Барона сыгра-

ла звезда «Очень странных дел» Джо 
Кири (хулиган Стив). За ту роль он был 
удостоен премии Гильдии киноактё-
ров США в номинации «Лучший ак-
тёрский состав в драматическом се-
риале».

Режиссёр: Мишель Дэннер. 
В ролях: Эбигейл Бреслин, Райан 
Филипп, Кайл Маклоклен, Мирей 
Инос, Дональд Сазерленд.

Ещё одна новинка, основанная 
на реальных событиях. Преступник Эр-
несто Миранда орудовал в Финиксе, 
Аризона, в 1960-х годах. Он насиловал 
и грабил женщин. Одна из них запом-
нила марку и номер его автомобиля, 
последовало долгое разбирательство. 
Сначала Миранда был осуждён, а по-
том его дело было пересмотрено, так 
как адвокат заметил, что преступнику 
не зачитали его права, таким образом 
нарушив их.

В результате появилась новая юри-
дическая норма, известная как «прави-
ло Миранды». Она заключается в том, 
что при задержании человек должен 

быть уведомлён о своих правах, а за-
держивающий его сотрудник правопо-
рядка обязан получить положительный 
ответ на вопрос, понимает ли он сказан-
ное. Таким образом, любая информа-
ция, полученная в ходе допроса до того, 
как ему были зачитаны его права, не мо-
жет считаться доказательством.

Режиссёры: Алоис Ди Лео,  
Сержиу Мачаду, Рене Вейю. 
Роли озвучивали: Родриго Санторо, 
Марсело Аднет, Алиси Брага, Кит 
Силверштейн, Иэн Джеймс Корлетт.

Новинка переосмысляет биб-
лейскую историю о Ноевом ков-
чеге. По сюжету Бог решил начать 
с нуля — его раздражают голосовые 
сообщения и перенаселение плане-
ты. Конечно, «каждой твари по паре», 
но животные на корабле слож-
но уживаются: хищники с травояд-
ными, большие звери с соседями по-
меньше.

Мультфильм музыкален, пото-
му что главные герои — мыши Винни 
и Том — как раз увлечены шоу-биз-

несом и музыкой. И они расценива-
ют возможность отправиться в кру-
из на ковчеге Ноя как шанс выступить 
на публике и повеселиться, а тот факт, 
что места на корабле ограничен-
ны, превращает поездку в их глазах 
во что-то элитарное.

Катерина Алабина 
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КИНООБЗОР 

«Дуэнья», 1977
«Москва слезам не верит», 1979 
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Блог и сфера

герах, который обязывал обладателей 
сайтов и блогов с аудиторией свыше 
3 тыс. пользователей в сутки регистри-
роваться в Роскомнадзоре. Он был от-
менён как неработающий. Принципи-
альный момент: кого считать блогером, 
каковы критерии блогерства? Является 
ли блогером младшеклассник, у кото-
рого есть страница во «ВКонтакте», где 
он рассказывает друзьям, как прошёл 
его день? — отметил «Известиям» глава 
комитета Александр Хинштейн.

По его словам, спорным в такой ини-
циативе остаётся вопрос регулирова-
ния деятельности российских инфлю-
енсеров, работающих на иностранных 
платформах.

— Единые правила должны исполнять-
ся не только Rutube и VK, но у зарубеж-
ных соцсетей нет готовности исполнять 
даже существующие нормы российских 
законов. В 2023 году была запущена ин-
формационная система — единый реестр 
интернет-рекламы: маркировка рекла-
мы в соцсетях показала свою эффектив-

ность. Блогеры в её рамках уже раскры-
вают данные о себе, — отметил депутат.

Совету по развитию цифровой эко-
номики при Совете Федерации известно 
о предложениях по регулированию ин-
фобизнеса — для их проработки на пло-
щадке совета было проведено несколь-
ко рабочих совещаний и консультаций 
с представителями отрасли, рассказал 
источник в верхней палате парламента.

— Сегодня информационный биз-
нес находится в серой зоне регулиро-
вания. Поэтому количество злоупотре-
блений и нарушений прав потребителей 
неуклонно растёт. Необходимость фор-
мирования дополнительных законо-
дательных требований к этой деятель-
ности признают в том числе многие 
добросовестные представители отрас-
ли. Это позволит повысить качество ус-
луг и обеспечить доверие потребите-
лей, — отметил собеседник «Известий».

В Совете по развитию цифровой эко-
номики считают целесообразным даль-
нейшее обсуждение предложений ОПИ.
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Спорт

Паспорта и данные
Возрастной ценз меняет фигурное катание

Сергей Иванов 

В Саранске 8 февраля завершилось 
первенство России по фигурному 

катанию среди юниоров. В очередной 
раз восхитили одиночницы — Маргари-
та Базылюк и Алиса Двоеглазова выда-
ли такой уровень, что среди взрослых 
дотянуться до них смогут единицы. Од-
нако смогут ли девочки сохранить свой 
технический набор до взрослых сорев-
нований? Новый возрастной ценз ста-
вит перед всеми нетривиальные зада-
чи, и работать по прежней схеме точно 
не выйдет. Причём эта история касается 
и мужского одиночного, и парного ката-
ния, и даже танцев на льду.

В российском юниорском парном 
катании в этом сезоне объективно был 
заметен только один дуэт — Анастасия 
Чернышова и Владислав Вильчик. Так 
что неудивительно, что именно Чер-
нышова с Вильчиком победили на пер-
венстве страны. Удивляет другое, на-
сколько они были сильнее всех своих 
конкурентов. Разрыв почти в 20 баллов 
от второго места — соперничества де-
факто и не было, ведь, даже несмотря 
на ошибки пары из «Ангелов Плющен-
ко» в произвольной программе, разница 
в потенциале между дуэтами очевидна.

Как очевидна и необходимость Чер-
нышовой и Вильчику постепенно заду-
мываться о переходе во взрослый спорт. 
Собственно, в этом сезоне они уже нача-
ли этот процесс, когда выступали парал-
лельно и на юниорских этапах Гран-при, 
и по взрослым. Однако не факт, что по-
лучится реализовать такой план в сле-
дующем году. Тем более сомнительно, 
что Анастасию и Владислава допустят 
до взрослого чемпионата страны.

Всему виной новый возрастной 
ценз, согласно которому на между-
народные старты можно выходить 
только с 17, причём 17-летия нуж-
но достигнуть на момент 1 июля, 
то есть даты старта сезо-
на. Изначально казалось, 
что в России изменения 
в правилах Междуна-
родного союза конь-
кобежцев (ISU) про-
игнорируют. Но в декабре гендиректор 
Федерации фигурного катания на конь-
ках России Александр Коган объявил 
о том, что российский возрастной ценз 
также меняется — теперь допускать бу-
дут лишь тех, кому уже есть 16.

В этом есть своя логика, ведь рань-
ше на взрослые старты могли попасть 
те, кто лишь на год младше участников 
международных турниров. Набраться 
опыта перед полноценным переходом 
здорово, а надолго оставаться в неяс-
ном статусе едва ли будет полезно как 
для самих спортсменов, так и для це-
лостности соревнований. Теперь похо-
жая история — выводить на взрослый 
уровень будут аккурат перед стартом 
международной карьеры.

Разумеется, подобная схема будет 
оправдана только в том случае, ко-
гда и если россиян вернут на турни-
ры под эгидой ISU. Только вот послед-
ствия решения ограничить юниорам 
путь во взрослые видны уже сейчас. 
Так, к примеру, Чернышова призналась: 
её предыдущий партнёр Владислав Ан-
тонышев отказался от продол-
жения совместной карьеры, 
поскольку не хотел ждать, 
пока Анастасию допустят 
на взрослые старты. По-
нимает все сложности 
и Вильчик.

— Каж дый  год 
планку поднимают 
ещё на год, так что 
дорастём, навер-
ное, до того мо-
мента, когда 
Насте будет 
уже 18,  — 
с к а з а л 
Влади-
слав.

Так что не удивляйтесь, 
если многие из дуэтов, пред-

ставленных на первенстве в Са-
ранске, исчезнут через пару се-
зонов, ведь далеко не каждый 
найдёт в себе силы пройти этот 
путь до конца. Возможно, пар-
ное катание ждёт судьба рос-

сийских танцев, где партнёра менять 
принято едва ли не через год.

С танцами на мордовском льду во-
обще творилось нечто неясное. Лиде-
ры прошлого сезона Анна Щербако-
ва и Егор Гончаров в этот раз только 
третьи. Причём визуально Щербакова 
с Гончаровым, казалось бы, только при-
бавили, чего не скажешь про занявшую 
первое место пару Екатерина Рыбако-
ва — Иван Махноносов. Нет, безуслов-
но, Екатерина и Иван сделали шаг и, мо-
жет, даже два вперёд. Но сразу прыгнуть 
на 16 баллов по сравнению с их прока-
тами год назад в Перми? Едва ли. Впро-
чем, переход во взрослые все юниор-
ские расклады если и не обнулит, то как 
минимум сделает не столь значимыми. 
И всё же больше всего тревожит судь-
ба одиночников.

Александра Трусова и Анна Щерба-
кова настолько подняли в своё время 

планку, что превзойти те чувства, 
которые дарили их детские прока-

ты, не под силу 
было ни Ками-
ле Валиевой, 

ни Софье Ака-
тьевой, ни Аделии 

Петросян. Нынешний се-
зон и вовсе выглядит как не-

кий шаг назад, ведь ультра-си 
у девушек вновь стали редкой из-

юминкой. Даже у юниоров в про-
шлом году выиграла Алина Гор-

бачёва, которую при всех плюсах 
техническим гением назвать тяжело.

Турнир в Саранске вернул преж-
ние ощущения. На четверные за-
ходили уже в первой же разминке. 
Результаты после короткой про-
граммы были настолько плотными, 
что на медаль претендовала даже 
Алёна Принёва, занимавшая 16-е 
место. Успешный четверной лутц — 
и разрыва в 10 баллов от тройки 
нет. Увы, не вышло, но сама ситу-
ация, когда старшие квады делает 
третий по счёту участник, не мо-

жет не радовать.

Алексей Фомин 

П етербургский «Зенит» разгромил 
китайскую команду Леонида Слуц-

кого «Шанхай Шэньхуа» в матче вы-
ставочного предсезонного турнира — 
Кубка равноправия, который проходит 
в Катаре. Матч закончился победой си-
не-бело-голубых со счётом 6:0. Встреча 
прошла при явном преимуществе дей-
ствующего чемпиона России. Стало 
понятно, что российскому тренерско-
му штабу «Шанхай Шэньхуа» предсто-
ит много работы, чтобы вывести свою 
новую команду на должный уровень. 
А «Зенит» продолжает поступательно 
готовиться к весенней части нынешне-
го сезона в России. Игрокам команды 
удалось повидаться с бывшим колле-
гой — нападающим Сердаром Азмуном, 
приехавшим в Доху на эту игру.

Клубу из Санкт-Петербурга дове-
лось стать организатором турнира 
в другой стране. Такое бывает редко, 
но, выйдя с инициативой провести вы-
ставочное соревнование с хорошими 
соперниками в рамках подготови-
тельного сбора, «Зенит» сумел дого-
вориться с тремя солидными клубами. 
С их помощью он проверяет свою го-
товность к дальнейшей борьбе с «Крас-
нодаром» за чемпионство.

При подготовке не обошлось без 
трудностей. Например, существенные 
проблемы в конце прошлого года при 
переговорах появились из-за смены 
руководства бразильского «Сантоса», 
сенсационно вылетевшего из высше-
го дивизиона национального чемпи-
оната. Тем не менее уговорить имени-
тый клуб приехать в Доху получилось. 
Чуть проще всё прошло с катарским 
«Аль-Духаилем» и «Шанхай Шэньхуа».

Катар с его футбольной инфра-
структурой, созданной к чемпиона-
ту мира-2022, — идеальное место для 
таких турниров. И хотя арена имени 
шейха Джассима бин Хамада не при-
нимала матчи последнего мундиаля, 
выглядит она достаточно современно, 
пусть и вмещает всего 15 тыс. зрителей, 
а построена была ещё в 1970-е годы. 
В 2011-м там играли товарищеский 
матч сборных Катара и России.

Предсезонный турнир с участием 
«Зенита» проходит параллельно Куб-
ку Азии, который также принимает Ка-
тар. Хозяева сумели дойти до финала, 

в котором 10 февраля сыграют с глав-
ной сенсацией соревнования — коман-
дой Иордании. На фоне этого турни-
ра трудно было ожидать, что трибуны 
окажутся заполнены, но на первые мат-
чи, включая встречу «Зенита» с «Шан-
хаем», пришло немало народу. Погода 
располагала к игре в футбол: днём, ко-
гда матч начался, температура была 
чуть больше 20 градусов тепла, а ве-
чером, ближе к концу встречи, стало 
и вовсе прохладно, что привычно для 
зимнего Катара.

«Зенит» не стал проводить широ-
кую ротацию состава по сравнению 

со стартовой встречей против «Аль-
Духаиля» (2:0). Ключевые моменты: 
в воротах вновь оказался Денис Ада-
мов, а игравший в основе в послед-
ние годы Михаил Кержаков не попал 
даже в заявку. Кроме того, главный 
тренер команды Сергей Семак выпу-
стил почти всех бразильцев, включая 
новичков — нападающих Артура и Пе-
дро, а также защитника Нино. Имен-
но Педро открыл счёт в игре против 
«Шанхая».

А Кержаков вместе с группой других 
статусных россиян, оказавшихся вне 
заявки, перед матчем весело общал-

ся около бровки с приехавшим на игру 
Сердаром Азмуном. Звёздный напада-
ющий покинул Питер два года назад. 
Но до сих пор в хороших отношениях 
с бывшим клубом.

Накануне он со сборной Ирана 
обидно проиграл в полуфинале Куб-
ка Азии Катару (2:3). По информации 
«Известий», «Зенит» предварительно 
проговаривал с Сердаром вариант, что 
13 февраля на заключительную игру 
питерцев на турнире против «Санто-
са» Азмун привезёт чемпионский Ку-
бок Азии в случае победы в нём своей 
команды. Но не сложилось. Тем не ме-

нее Сердар тепло пообщался во вре-
мя предыгровой разминки с Семаком, 
а перед самым началом матча на непло-
хом русском языке о чём-то весело бе-
седовал с Кержаковым, Вячеславом Ка-
раваевым и Андреем Мостовым.

Команда Слуцкого выиграла два 
предыдущих матча на этом турнире. 
Сначала «Шанхай Шэньхуа» с мини-
мальным счётом взял верх над «Аль-
Духаилем», а затем разгромил «Сантос» 
(4:1). Но матч с «Зенитом» показал, что 
китайский коллектив ещё не встречал-
ся с соперником такого уровня.

В стартовом составе «Шанхая» вы-
шли шесть китайцев и пять легионе-
ров. Во время разминки Слуцкий стоял 
на бровке, а тренировкой руководи-
ли его помощники во главе с Васили-
ем Березуцким и Олегом Яровинским. 
Сам Леонид Викторович сначала дол-
го общался с Семаком, а затем с од-
ним из китайских коллег то ли из тре-
нерского штаба, то ли из руководства 
клуба.

При этом во время игры с бровки ру-
ководил действиями команды имен-
но главный тренер. Березуцкий и Яро-
винский смотрели встречу с трибуны 
в компании группы китайских сотруд-
ников команды. Оба активно и громко 
подсказывали игрокам в острых мо-
ментах. Подсказывали на английском 
языке. А также подбадривали футбо-
листов после удачных действий, даже 
если они не приводили к опасным мо-
ментам.

По разу за первый тайм Березуцкий 
и Яровинский спускались с трибуны 
и выходили к бровке, чтобы дать ука-
зания отдельным игрокам.

Нельзя сказать, что «Шанхай» со-
всем не создавал моментов. В пер-
вом тайме у команды был выход один 
на один, когда можно было сравнивать 
счёт. А перед самым перерывом после 
серии отскоков мяч попал в штангу, 
а дальше оборона «Зенита» с трудом 
вынесла его подальше от ворот.

К этому моменту Матео Кассьерра 
удвоил преимущество сине-бело-го-
лубых. А во втором тайме китайцы со-
всем развалились. Уже к 60-й минуте 
они горели 0:5 — ещё два раза отличил-
ся Кассьерра, оформивший хет-трик, 
а один мяч забил Дуглас Сантос. В кон-
цовке «Зенит» уже не сильно рвался до-
бивать соперника. И счёт не изменился. 
Питерцы показали, что уже почти гото-
вы к весенней части сезона, а «Шанхай» 
впервые при Слуцком испытал на себе 
настоящий тест большим соперником.

Также продолжается ещё один круп-
ный предсезонный турнир — в Абу-Да-
би в рамках Зимнего кубка РПЛ про-
веряют себя московский «Спартак», 
«Ростов», «Шабаб Аль-Ахли» из ОАЭ 
и казахстанский «Кайрат». 7 февра-
ля встретились два наших клуба. «Ро-
стов» разгромил москвичей 3:0. Теперь 
«Спартаку» осталось сыграть с двумя 
другими соперниками, а у «Ростова» 
впереди матч с «Кайратом». Турнир за-
вершится 14 февраля.

Зимняя встряска
Чего ждать от Спартакиады сильнейших

Сергей Подушкин, Дмитрий Кузнецов 

В пяти регионах России — Челябин-
ской, Свердловской, Тюменской об-

ластях, Краснодарском и Красноярском 
краях — 9–18 февраля пройдут турни-
ры под общим брендом «Спартакиада 
сильнейших» по 16 олимпийским ви-
дам спорта. Программа почти повто-
ряет Олимпиаду-2026 в Милане — в неё 
даже добавлен новый ски-альпинизм. 

В программе Спартакиады силь-
нейших — всё те же виды спорта, что 
и на зимней Олимпиаде, за исключе-
нием мужского хоккея: КХЛ решили 
на время турнира не приостанавливать, 
а вариант с полулюбительскими или 
юношескими составами, по-видимому, 
посчитали ненужным. Медали будут 
разыграны в следующих видах спор-
та: фристайл (15 комплектов), конько-
бежный спорт (14), лыжные гонки (12), 
биатлон (11), сноуборд (11), шорт-трек 
(9), санный спорт (5), бобслей (4), гор-
нолыжный спорт (4), ски-альпинизм (4), 
фигурное катание (4), лыжное двоебо-
рье (3), кёрлинг (3), скелетон (3), прыж-
ки с трамплина (3), женский хоккей (1).

Итого своих обладателей найдёт бо-
лее 300 медалей. Соревнования примут 
пять регионов России. Основная часть 
стартов состоится в Челябинске (жен-
ский хоккей, фигурное катание, конь-
кобежный спорт, шорт-трек), там же 
пройдут официальное открытие и за-
крытие. Биатлонные гонки, а также со-
ревнования по горнолыжному спорту, 
сноуборду и фристайлу примет Челя-
бинская область (Златоуст, Куса, Ми-
асс). Лыжные гонки пройдут в Тюмени, 

прыжки с трамплина, лыжное двоебо-
рье, ски-альпинизм — в Нижнем Таги-
ле. В Красноярске ждут соревнова-
ний по кёрлингу, фристайлу, в Сочи 
на олимпийской трассе — по санному 
спорту, бобслею и скелетону.

На Спартакиаде будет применяться 
нестандартное разделение на команды 
регионов и вестись медальный зачёт. 
Другими словами, Аделия Петросян 
будет выступать как представитель 
сборной Москвы, а Александр Большу-
нов — сборной Архангельской области. 
Медали в разных видах спорта будут 
суммироваться, и по итогам опреде-
лится регион-победитель.

На Спартакиаде ожидаются поряд-
ка 2,5 тыс. спортсменов, больше все-
го участников в лыжах (560) и сноу-
борде (500). Призовой фонд составит 
620 млн рублей. Напомним: на Олим-
пиадах деньги не разыгрываются, 
призовые на предстоящем чемпиона-
те мира по фигурному катанию, к при-
меру, составят эквивалент 78 млн руб-
лей. То есть суммы сопоставимые. Как 
и на летней Спартакиаде-2022, за зо-
лотую медаль спортсмены получат 
358 тыс. призовых, 179 тыс. за серебро 
и 107,5 тыс. за бронзу. Как заявил ви-
це-премьер РФ Дмитрий Чернышен-
ко, половина от этих сумм положена 
тренерам.

Организаторы подают Спартакиа-
ду как главный старт зимы, и действи-
тельно на неё должны приехать луч-
шие российские спортсмены в своих 
видах спорта. В случае с фигурным ка-
танием это Аделия Петросян, Софья 
Муравьёва, Евгений Семененко, Марк 

Кондратюк, Анастасия Мишина/Алек-
сандр Галлямов, Александра Бойкова/
Дмитрий Козловский, Александра Сте-
панова/Иван Букин. В лыжах — Алек-
сандр Большунов и Сергей Устюгов, 
в биатлоне — Эдуард Латыпов и Алек-
сандр Логинов. Послом Спартакиады 
стал олимпийский чемпион по сноу-
борду Вик Уайлд, а зазывают на неё ве-
ликие конькобежка Лидия Скоблико-
ва и биатлонист Александр Тихонов.

Особое внимание будет прикова-
но к лыжным гонкам и биатлону. В лы-
жах в Тюмени из суперзвёзд мы не уви-
дим, пожалуй, только олимпийскую 
чемпионку Наталью Терентьеву (в де-
вичестве Непряева). Состояние мно-
голетнего лидера женской сборной 
России вызывает серьёзные вопросы. 
Ещё в сентябре прошлого года Наталья 
перенесла операцию на плече, но пла-
нировала набрать форму к началу се-
зона. Однако до сих пор мы не увиде-
ли её ни на одном официальном старте.

В январе Наталья, как и её супруг — 
лыжник Александр Терентьев, пере-
болела гриппом, но наставник спор-
тсменов Юрий Бородавко ещё совсем 
недавно был настроен оптимистич-
но: говорил, что в нескольких гонках 
Спартакиады Терентьева всё же высту-
пит. А на днях дал понять, что на стар-
тах в Тюмени мы лыжницу не увидим — 
опять-таки из-за отсутствия допуска 
по здоровью. Среди лыжных болель-
щиков распространена версия о том, 
что Наталья и её супруг ждут прибав-
ления в семействе, но официально это 
никто не подтверждает.

Как бы то ни было, в отсутствие На-
тальи главным фаворитом дистанци-
онной части программы Спартакиады 
у лыжниц будет ещё одна олимпийская 
чемпионка Игр в Пекине — Вероника 
Степанова. Которой вполне по силам 
побороться за победы во всех инди-
видуальных дисциплинах, кроме, по-
жалуй, классического спринта, где 
претендентом номер один выглядит 
Анастасия Фалеева.

Алиса Двоеглазова показала 
очень высокий уровень 
проката
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